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Brenda García Fierro, Brenda Valeria Durán Rodrí-
guez, Carlos Alejandro Muñóz Lara, Denise Altagra-
cia Almazán Escalera, Dr. Armando Méndez Garrido, 
Dr. Carlos Daniel Aguilar Gallegos, Estefanía Espínola, 
Fernanda Edith Rascón González, Fernando Gasté-
lum Armillas , Frida Azenet Juaréz León, Bryan Steve 
Garduño Ponce, Humberto Salomón Alegría Ortíz, 
Ing. Enrique Ruíz Mondragón, Jessica Paola Castillo 
Hernández, Jesús Omar Camacho Avila, Jorge Anto-
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drea Pérez Navarrete, Nedy Michelle Pimentel Mayen, 
Raúl Cisneros Miranda, Rosario Guadalupe Barba To-
ledo, Sheila María Frausto Hernández, Sheyla Scarlett 
Soto Hernández. 

Otra oportunidad se nos está dando para publicar el 5to 
número de UDF Contextos. Todos los participantes en esta 
edición, han creado trabajos de muy buena calidad, llevando 

de la mano la ética y responsabilidad a estas páginas, que sin 
más, forman parte de una educación formal que nos otorga la 
universidad, nuestra universidad.

Es importante tener claro que los trabajos publicados, no sólo 
buscan entretener al lector, sino que este se adentre a un mundo 

De igual manera, es importante que nos apoyen a difundir la revista 
UDF Contextos, no solamente dentro la comunidad universitaria, 
sino tirar esas barreras, y que nos conozcan en otras instituciones 
académicas para demostrar que también la UDF es importante a un 
nivel nacional.

Agradezco el gran apoyo que nos está brindando, la universidad, 
los docentes y nuestra coordinadora, por darnos este espacio para 
expresarnos y que se difundan nuestras ideas, al utilizar diferentes 
géneros periodísticos, aprendidos durante nuestra carrera.

Creo, hasta ahora, que la mejor manera para poder participar en la 
gaceta, o inclusive en otros talleres que la universidad nos ofrece, 
es creer que todos somos iguales.

Si bien tenemos ideas diferentes y cada cabeza es un mundo, al 
trabajar en equipo, podemos salir adelante, y es así como también 
agradezco, no sólo a mis compañeros, sino a todos los estudiantes, 
por haber participado en este quinto número de UDF Contextos.

Agradezco a los maestros, por esmerarse tanto en el aprendizaje que 
nos ofrecen, por enseñarnos a hablar con la verdad, ser honestos, 
humildes, y que siempre tengamos objetivos claros. Los profesores, 
son la muestra de que podemos llegar muy lejos, de que podemos 
lograr nuestras metas, siempre y cuando en tengamos en quien 
inspirarnos.

Por último, les hago una cordial invitación a nuestros demás 
compañeros, para que se unan a la revista, y así hacer, más grande 
la familia UDF Contextos. 
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Agilidad, dinamismo, técnica, 

algunas características que se 
deben tener para practicar este 
bello deporte. El Futbol Sala o 
de Salón.

El Futsal como se le conoce, 
tuvo origen en Uruguay 
cerca del año 1930 después 
de haber ganado la medalla 
de oro en los juegos 
olímpicos, existía una euforia, 
una pasión más allá de lo 
acostumbrado, los jóvenes 
querían jugar al futbol donde 
fuera, no importaba si los 
espacios eran cerrados, 
inclusive más chicos.

Aunque inicialmente estuvo 
regido por la Federación 

dos entes mundiales: la 

llamada Asociación Mundial 

A diferencia del futbol 
tradicional o soccer, en el de 
sala se juega únicamente con 
4 jugadores y un portero, las 
reglas son completamente 
distintas. 

Normas como el fuera de 
juego, aquí son obsoletas, 
las barridas no están 
permitidas, los guardametas 
solo pueden tocar el balón 
con los pies una vez que su 
equipo rebase media cancha 
con el balón controlado.

Recursos que en el 
soccer no son bien vistos, 
en esta modalidad son 
fundamentales para triunfar 
y ser más certeros a la hora 
de atacar o defender. Los 
punterazos, el control de 
balón con la planta del píe, 

todo la gallardía con la que 
enfrentan esta esférica del 
número 3, más pesada, 
hacen de este un ambiente 
más interesante.

El futbol de salón no es tan 
practicado, pero no esto 

sumamente importante, 
pues así como en el soccer 
existen distintos torneos 
y ligas a nivel mundial 

Elegancia 
sobre duela 

Por: Eduardo Guzmán*
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AMF, también los hay para 
este deporte, tal es el caso 
de: Copa Mundial de Futbol 

Mundial de la AMF, Copa 
Confederaciones de Futbol 
sala, Copa del Mundo de 
Selecciones Nacionales, 
Eurocopa de Futbol Sala, 
Eurofutsal, Copa América de 
Futbol Sala, Sudamericano.

En México existen varias 
ligas de Futsal, pero 2 son 
las más destacadas, la 
primera en el Deportivo 
Guelatao, y la segunda en la 
delegación Miguel Hidalgo 
en el Deportivo José María 
Morelos y Pavón.

Los rechinidos de la duela, 
los gritos, y el olor de la 
madera son los perfectos 
acompañantes para estas 
disputas.

El torneo del Pavón ya vive 
su etapa de efervescencia. 
Cada punto que se juega es 

vital para los equipos, y eso 
estaba claro para el Veneno 
FC que se enfrentaba a la 
Roma durante un partido 
que presenciamos.

Un juego que desde el 
primer segundo empezó 
muy disputado, la duela era 
testigo de choques y patadas. 
La Roma, apenas pasados 
los 2 minutos, convirtieron el 
primer tanto del encuentro, 
un gol de vestidor y cubetazo 
de agua fría para el Veneno.

Alrededor del minuto 10 
Samuel Gasca, delantero de 
Veneno emparejó el asunto, 
la disputa entró en un vaivén 
de disparos y jugadas, los 
arqueros fueron los héroes 
de esta contienda, heroicos 
y valientes defendiendo su 
meta.

Después de 40 minutos 
cardiacos, La Roma se llevó 
el juego por un total de 7-5 
en contra del Veneno.

En esta forma de futbol 
existen también estrellas. 
Tenemos el caso del 
brasileño Falcao, o del 
portugués Ricardinho, que 
a pesar de estar lejos de los 

alto, por encima de algunos 
profesionales o ex futbolistas 
del soccer, gracias a este tipo 
de jugadores es que mucha 
gente reconoce la elegancia 
y espectacularidad del 
mismo.

Luego de conocer este 
ambiente, indagar sobre él, 

todo el mundo sabe, muchos 
niegan, y los haters rechazan, 
no importa cuándo, no 
importa dónde, el futbol, 
llámese de Sala, Soccer, 
Rápido o de 7, siempre 
va ser el rey los deportes.

* Egresado, Ciencias 
de la Comunicación. 
**Fotos: Franco Álvarez



8

Por: Dr. Armando Méndez Garrido *

En la edición anterior de la 
revista UDF Contextos (No. 

la enfermedad de Alzheimer, 
un tipo de demencia cortical 
caracterizada por el deterioro 
gradual que inicia con 
síntomas de memoria leves 
con progresión a una pérdida 
de memoria creciente y 
serios deterioros en otros 

componentes cognitivos y 

Siguiendo por la línea de 
las demencias, toca el turno 
para hablar de otra demencia 
cortical de rápida progresión 
denominada enfermedad de 
Creutzfeldt-Jakob
implica retos en el manejo 
e investigación en diversas 
áreas de la salud.Se tiene que 

aclarar que una demencia 
no es equivalente a “locura”,  
La demencia es una pérdida 
generalizada de los procesos 
cognitivos a consecuencia de 
daño cerebral. Dicho sea de 
paso, el término demencia ya 
es obsoleto, pero en el ámbito 
médico se sigue utilizando 
de manera “tradicional”. 

Mtro. Carlos Daniel Aguilar Gallegos*

Salud

ENFERMEDAD DE CREUTZFELDT-JAKOB

CORONAL T2
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Para evocar una demencia como lo 
es la enfermedad de Creutzfeldt-
Jakob nos referiremos como un 
trastorno neurocognitivo mayor 

La ECJ forma parte de un grupo de 
enfermedades conocidas como 
encefalopatías espongiformes 

también se comprende como 
una enfermedad priónica. 

enfermedad es causada por una 
proteína que él denomina prion.

del prion, pero de manera 
concreta se sabe que crece de 
manera natural en el cerebro, 

cuando dicha proteína debuta de 
manera anómala y se acumula en 
racimos sobre el tejido cerebral, 
causando así la destrucción del 
mismo. Como resultado de dicha 
alteración, la parte dañada del 
cerebro adquiere una apariencia 
de esponja (de ahí el término 

funcionamiento ejecutivo, etc.

Las características diagnósticas 
para dicha enfermedad son 
diversas y van desde los más 
comunes hasta los menos 
habituales, se pueden encontrar 

alteraciones en el lenguaje, rigidez 
de los miembros, mioclonias 

mutismo e incontinencia de 
esfínteres, así como alteraciones 
en el plano afectivo-emocional 

Actualmente se conocen 4 tipos 
de enfermedad de Creutzfeldt-
Jakob, pero entre las mismas hay 
diferencias y se conocen como: 
esporádica, hereditaria, iatrogénica 
y una forma menos común de 

Esporádica. Se conoce como la 

enfermedad de Creutzfeldt-Jakob 
clásica o espontánea ya que 
representa el 85% de los casos. Se 
estima que agrede a gente que 
cursa entre la quinta y sexta década 
de la vida, su progresión es rápida, 
es decir, de 6 a 18 meses a partir 
del debut de los síntomas y hasta 

Hereditaria. Representa el 5 a 
10% de los casos y las causas 
son genéticas. El debut de la 
enfermedad puede presentarse 
en pacientes jóvenes, pues la 
aparición se puede dar desde 
la segunda década de la vida 
y, a diferencia de la esporádica, 
el padecimiento puede durar 
hasta 10 años a partir de la 
aparición de la sintomatología.

de los casos y esto se entiende 
porque es una tipo de enfermedad   
rara que se debe más a una 
“negligencia del personal médico”, 
es decir, la forma de adquirirla 
se debe a exposición de tejido, 
sangre o instrumentos quirúrgicos 
mal desinfectados después de un 
procedimiento o estudio con un 
paciente de la misma enfermedad.

Variante. No se tiene un porcentaje 
certero sobre los casos en este tipo 
de enfermedad, son raros debido 
a las altas medidas sanitarias. La 
vECJ se debe al consumo de carne 
contaminada con encefalopatía 

de otro modo; “la enfermedad 
de las vacas locas” que surge o 
tiene un “auge” en los años 90´s.

La incidencia de la ECJ es de 1 
caso por millón de habitantes 

Conclusión desde un punto 
de vista neuropsicológico

Un TNC como lo es la ECJ toca 

(memoria, atención, lenguaje, 

ejecutivas, componentes afectivo-
emocionales y el estado funcional 
o calidad de vida de la persona 

afectada. Por tratarse de una 
enfermedad fatal no cabe la 
posibilidad de una probable 
rehabilitación neuropsicológica, 
pues se trata de un paciente que 
se deteriorará progresivamente 
hasta llegar a la muerte. Se debe 
considerar a la familia dentro de 
las actividades de la vida cotidiana 
como son las actividades básicas 
que representan lo más elemental 
e indispensable. En segundo 
plano tenemos las actividades 
instrumentales, son de mayor 
complejidad que las básicas, pues 
requieren de una mayor dimensión 
en cuanto a la autonomía del 
paciente para realizar acciones 
elaboradas como la interacción 
con terceros, traslado, toma de 
decisiones, manipular objetos, 
etc. Por último, tenemos las 
actividades especializadas, 
pues son de mayor jerarquía y 
tienen que ver con una profesión 

Por tanto, en la neuropsicología 

de puntos muy importantes y 

la enfermedad del paciente 
como la generación de 
conocimiento (redacción, 

diagnóstico diferencial (deterioro 
asociado a la edad vs deterioro 

así como una correlación 
con otras especialidades 
o disciplinas de la salud.

*Docente de la Licenciatura 
en Psicología

Referencias:
A.P.A. (2014). Manual diagnóstico y 
estadístico de los trastornos mentales (DSM-
5). Arlington.

Ana Ruth Díaz Victoria, M. Á. (2016). 
Parámetros para la evaluación 
neuropsicológica de las demencias. Archivos 
de Neurociencias, Visión actual de las 
demencias., 155.

María Fernanda Markarian, A. O, A. U. (2008). 
Enfermedad de Creutzfeldt-Jakob por RMI: 
alteración cortical como signo temprano de 
la enfermedad. Neurorradiología, 409-414.
Rains, G. D. (2004). Principios de 
Neuropsicología Humana. México: McGraw-
Hill.
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Por: Franco Álvarez*

Una nueva propuesta de 
museo llegó a la Ciudad de 

México con el nombre de Foto 
Museo Cuatro Caminos con 
una alternativa interesante 
que incluye una serie de 
exposiciones que sin duda 
nos adentrarán al mundo 
de la fotografía desde varias 
perspectivas.
El recinto alberga la exposición 
Ícaro, Fotografía desde el aire, 
que nos muestra cómo es la 
fotografía tomada desde globos 
aerostáticos en el siglo XVIII 
hasta con el apoyo de naves no 
tripuladas (drones).
El lugar, ubicado en la avenida 
Ingenieros Militares No. 77, en 
la delegación Miguel Hidalgo, es 
de temática minimalista, todo 
a blanco y negro, además de 
incluir pantallas que transmiten 
exposiciones de destacados 
fotógrafos como: Santiago Arau 
Pontones, Francisco Laresgoiti, 
Francisco Mata Rosas, Federico 

Pardo, Javier Hinojosa, Pablo 
López Luz, Marco Pacheco, 
Adam Wiseman y Josh Begley.

Un acervo de fotografías de la 
Ciudad de México rescata la 
parte histórica que todo museo 
debe tener, pues presentan 
imágenes de los inicios de las 
Torres de Satélite, el famoso 
Toreo, antes de convertirse 
en el centro comercial Parque 
Toreo, la Ciudad arqueológica 
de Chichén Itzá, entre otras.
El acervo exhibido fue prestado 
por parte de la Compañía 
Mexicana de Aerofoto, en 
resguardo de la compañía 
de ingeniería ICA, para esta 
exhibición. Además, cuentan 
con drones que han sido usados 
para este tipo de fotografías,   y 
cámaras antiguas. 
Más de cinco pantallas 
proyectan fotografías de altura, 
tal es el caso del fotógrafo 
René Rivas, que presenta 
su trabajo, Mandala Urbano, 

simétricas con fotografía en 

lugares comunes de la ciudad.
Francisco Mata Rosas, nos trae 
una serie de fotografías de la 
frontera de México y Estados 
Unidos.

Así que si les gusta la fotografía, 
este es un sitio que no se 
pueden perder, pues además 
de ser económico, está en una 
buena ubicación y cuenta con 
una cafetería en el interior.

Horarios: De martes a domingo 
de 11 a 18 hrs. Dirección: 
Ingenieros Militares No. 77, 
delegación Miguel Hidalgo.

* 7º cuatrimestre, Ciencias 
de la Comunicación/
Foto: Franco Álvarez

Cultura

Foto de altura
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Por: Raúl Cisneros*

El Cine Ópera fue construido, 
e ideado, en 1947 por los 

arquitectos Felix Nuncio y 
Manuel Fontanal. Este cine fue 
inspiración para poder tener 
en recuerdo la época del Art 
Decó que se aprecia desde sus 
escaleras, balcones, lámparas y 
sillas entre otros elementos del 
cine.
La inauguración fue el 11 de 
marzo de 1949 y la película que 
fue seleccionada para el estreno 
del cine fue “Una familia de 
tantas” la cual fue dirigida por 
Alejandro Galindo. Durante su 
funcionamiento (cerca de 44 
años), este inmueble fue uno 
de los principales y de los más 
importantes de la Ciudad de 
México.
Actualmente es una ruina 
urbana. Su deterioro comenzó 
en 1985 cuando la Ciudad 

sufrió un terrible temblor que 
afectó la estructura del cine.

Desde ese momento se 
mantuvo inactivo en un 80% 
y fue hasta 1993 que se le 
retomó como una sala de 
conciertos y fue así que artistas 
como Love & Rockets, Héroes 
del Silencio, El Tri y Bauhaus, 
fueron los principales en poder 
tocar en este Cine Ópera tan 
emblemático.
El Cine Ópera cerró sus puertas 

de 1998 por un altercado que 
se tuvo durante el concierto 
de la banda británica Bauhaus, 
después de estos actos fue que 
el Instituto Nacional de Bellas 
Artes (INBA) que consiguió 
los derechos del Cine Ópera 
para que se pudiera realizar 
una restauración y que pudiera 
funcionar en su totalidad.
Para documentar su deterioro 
se realizó un banco de fotos para 

tener el registro y la historia de 
este recinto emblemático de la 
colonia San Rafael.

El cine ópera cuenta con 
una estructura externa 
que aún conserva cada 
uno de los elementos que 

este establecimiento como 
uno de los más importantes y 
concurridos de  su época.

Así que si quieres conocer lo 
que queda del Cine Ópera, 
no olvides que se encuentra 
en la Calle Serapio Rendón, a 
unas cuantas calles del Metro 
San Cosme, vístalo y 
te remontara a sus inicio 
con solo ver sus estructura.

* Egresado, Ciencias 
de la Comunicación

Foto: Raúl Cisneros

 en la San Rafael 
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Cultura

Un desconocido 

        en la puerta 

                     

Cuenta
Cuentos  

Por: Denise Almazán*
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Era un día sábado por la 
tarde, el reloj marcaba 
las 6:30 pm y Ximena, 

de 13 años, se encontraba 
sola en casa. Sus padres y su 
hermana menor habían salido 
hacía ya un buen rato, ella se 
disponía a ver una película 
en la sala de su casa, la cual 
quedaba justamente enfrente 
de la puerta principal, a un 
costado del comedor.

Ximena se acercó a la televisión 
y debajo de ella, sacó de un 
pequeño mueble de madera 
una caja llena de películas, de 
las cuales elegiría una, así que 
decidió sentarse en el sillón 
mientras decidía cual película 
ver.

No habían pasado ni tres 
minutos cuando sintió un 
escalofrió que le recorrió la 
espalda y la hizo voltear hacia 
la puerta principal, asombrada, 
vio a un hombre de edad 
avanzada, de unos 75 años, 
cabello canoso y complexión 
delgada, parado justamente 
detrás de la puerta, el hombre 
vestía un atuendo “raro”, que 
no coincidía con la época 
actual y sus facciones eran un 
tanto perturbadoras, una cara 
larga, ojos hundidos, unas 
ojeras muy prominentes que lo 
hacían ver pálido y demacrado, 
labios sin color alguno, parecía 
no tener ni una gota de sangre 
recorriendo su cuerpo.

Solamente estaba ahí, 

a Ximena, quien después 
de permanecer unos diez 
segundos sin saber qué hacer, 
decidió ir hacia la ventana y 
preguntar al extraño hombre, 
¿qué era lo que buscaba?

—Buenas tardes, ¿A quién 
busca?

—¿Aquí vive Claudia Rojas?, 
preguntó el hombre

—Sí, pero no se encuentra, 
respondió Ximena entre 
titubeos

—¿Sabe si va a tardar mucho?

—La verdad no tengo idea

—Gracias, volveré en un rato

El hombre se retiró y Ximena 
confundida se preguntaba 
quién era ese hombre y por 
qué buscaba a su madre, 
pero decidió volver a la sala y 
olvidar el extraño incidente.

antes de ponerla, preparó un 
poco de palomitas de maíz.

Habían pasado veinte minutos 
aproximadamente y la niña 
comenzó a sentir mucho sueño 
y cansancio, cerró sus ojos 
y sintió que durmió un rato, 
para su sorpresa, al abrirlos 
pudo notar nuevamente a 
aquel hombre parado del 
otro lado de la puerta, ella 
se levantó del susto, talló sus 
ojos y se dirigió nuevamente a 
la ventana, al abrirla, le dijo al 
hombre:

—La señora no ha llegado, por 
favor retírese, ya le dije que 
no sé si tardará...

—Está bien, disculpe.

El hombre se retiró y Ximena, 
con una mezcla de nerviosismo 
y miedo, tomó su teléfono 
celular y llamó a su madre.

—Mamá, ¿ya vienes?

—Si hija, ya vamos de salida, 
¿pasa algo?

—Un hombre extraño ha venido 
dos veces preguntando por ti, 
parece que es muy importante 
porque ha insistido en regresar 
cuando ya le dije que aún no 
habías llegado, mamá por favor 
date prisa.

Finalizó la llamada y al darse 
media vuelta, aquel hombre 
se encontraba nuevamente 

decidida a exigirle que se 
marchara, caminó hacia la 
ventana y extrañada, notó 
que el rostro de aquel extraño 
sujeto comenzaba a cambiar, 
su piel pálida se volvió negra 
y parecía que le faltaban 
pedazos, como si algo le 
hubiese carcomido la piel. Los 
ojos, sin expresión alguna, 
se convirtieron en cuencas 
solamente, y a través de su 
ropa era posible notar herida... 
Ximena se quedó helada del 
susto, cerró los ojos deseando 
que todo fuera una terrible 
pesadilla y al abrirlos miró 
hacia todos lados buscando 
al señor y con sorpresa notó 
cómo se desvanecía mientras 
caminaba hacia un terreno que 
estaba en ruinas al haberse 
incendiado una casa, según 
dicen, hace ya muchos año. El 
hombre, jamás regresó.

* 7º cuatrimestre, Ciencias 
de la Comunicación/ Fotos: 
Azenet Juárez

                     

Cuenta
Cuentos  
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La huída de Lluvia  
       y Rayo 

Por: Jessica Castillo*
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Había una vez un ser de 
la naturaleza llamado 
Lluvia. Él trabajaba 

en el Cielo junto con sus 
demás compañeros: Calor, 
Sol, Arcoíris, Aire y Rayo. 
Lluvia, era muy envidiado 
por sus compañeros ya que 
creaba las tormentas con su 
agua y, junto con su amigo 
Rayo, a veces los mejores 
espectáculos en el Cielo, 
cuando hacían tormentas 
eléctricas.

No todo era tan bueno para 
ellos dos, ya que las personas 
de la Tierra hablaban y 
se quejaban muchísimo 
de ellos, ya que creaban 

inundaciones, desastres 
naturales, que se fuera la 

las calles. Al escuchar todas 
esas quejas, Lluvia y Rayo 
se ponían muy tristes ya que 
la gente no valoraba, como 
ellos lo esperaban, lo que 
más les gustaba hacer.

Su amiga Arcoíris al verlos 
demasiado tristes decidió 
hablar con ellos, y les dijo: 
—No se preocupen por los 
comentarios de las demás 
personas de la tierra, ustedes 
hacen lo que les gusta, y si 
ustedes llegaran a faltar 
todo sería muy diferente—.

Al escuchar que si no 
estuvieran los dos todo 
sería diferente, Lluvia y 
Rayo decidieron irse. Y así lo 
hicieron. Un día, de la nada, 
los dos desaparecieron, pero 
no fue solo por una semana, 
se fueron a un lugar muy 
lejano por seis mes que se 
marcharon las personas 
no hablaron tanto de ellos, 
los únicos encargados 
del clima fueron el Sol 
y Calor, pero estuvieron 

tranquilos calentando, 
pero moderadamente. Al 
pasar dos meses la gente 
comenzó a desesperarse 
ya que las temperaturas 
eran tan elevadas que ya no 
aguantaban.

El Calor hizo de las suyas, 
comenzaba a enfermar a 
gente, se incendiaban los 
bosques, se secaban las 
tierras perdiendo productos 
agrícolas. Los humanos 
llegaron a tal desesperación 
que comenzaron a rogar 
porque lloviera para que así 
todo se normalizara.

Arcoíris también fue uno de 
los afectados, ya que sin la 
ayuda de sus compañeros 
ella tampoco podría salir 
a dar uno de sus más 
hermosos espectáculos.

Hasta donde 
estaban Lluvia 
y Rayo llegaron 
las súplicas 
de regresar 
a la Tierra, 
pero ellos para 
hacer entender 
a la gente, 
decidieron 
castigarlos dos 
meses más.

Un día 
cualquiera 
decidieron 
emprender su 
viaje de vuelta, 
y aparecieron 
con mucha 
fuerza y 
felicidad, ya 
que no creían 
que realmente 
eran demasiado 
importantes 
y necesarios 
para normalizar 

y ayudar. 

El Sol y Calor se fueron 
de vacaciones porque 
trabajaron muy duro todo 
este tiempo. Después de 
esto, Lluvia y Rayo se iban y 
regresaban por temporadas, 
para así no hacer enojar a 
las personas y para que no 
hablaran nuevamente de 
ellos.

Las personas entendieron 
lo fundamental que era 
tenerlos en sus vidas y 
desde ese momento no se 
volvieron a quejar ni hablar 
mal de ellos, valorando así 
el gran trabajo realizado en 
sus temporadas.

* 7º cuatrimestre, Ciencias de 
la Comunicación/ Foto: Osiris 
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Rincón
Poético

Guerrillero Inmortal 

Por: Andrea Tonantzin Zúñiga*

Caminante eterno de la sierra fue, padeció las inclemencias del 
clima

La molestia asmática que quemaba su garganta nunca lo 
detuvo. El humor, la ironía, la inteligencia, el amor y la melancolía 
incrustados en sus diarios
Cambió la vida de aquellos que conoció, cruzó palabras con 
líderes mundiales y les escupió sus verdades. De las armas que 

preferidas
Una pequeña isla grandes alcances tiene en educación salud y 
cultura
La élite y los medios jamás dirán la verdad, dominan mentes 
ignorantes, un coraje que emergía de su alma pedía justicia por 
aquellos explotados
Viajó desde América Latina hasta África y más la estrella en su 
boina iluminaba la travesía de hombres y sueños
La sabiduría de sus palabras alcanzó el espíritu de generaciones
En su nombre se alzaron banderas de libertad, voz de miles eres 
comandante
“El hombre nuevo” ya no es más un sueño, es justicia y anhelo
Se levantan las masas humanas contra su opresor
Revolucionario  internacionalista proletario, aquel sin religión ni 
nacionalidad
Hizo temblar al gran monstruo que se traga el mundo
¡Cuánta falta hace en este momento agonizante su presencia 
singular!
Camino en Tlatelolco y escalo el Popocatépetl con belleza 
exquisita 
Encuentro de titanes también fue México, Fidel y Guevara 
intercambiaron palabras por vez primera
Creyente del hombre, del acto y la palabra juntos
De sus ojos emanaba la grandeza de la rebeldía y sabiduría 
humana
Doctor de profesión, guerrillero de corazón

Palabras leales, sin traición interna llegaban de la montaña al cielo
Expandir la revolución su meta siempre fue
Lo atraparon entre las montañas luchando como siempre. Solo 
las balas detuvieron su andar, el plomo incrustado en su pecho lo 
volvió eterno
Vivió siempre entre el pueblo y murió por él en la lejana Bolivia
Las grandes manchas en su vida no disminuyen su gloria. Discurso 
de libertad siempre empleó
Palabras faltan para describirlo
Ni siquiera la muerte se atrevió a cerrar los ojos de Ernesto el 
inmortal.

* Sexto cuatrimestre, Ciencias  de la Comunicación/
**Foto: Juan Carlos Hernández
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Por: Brenda Durán Rodríguez*

Falso sería negar lo que la naturaleza suena, 
mas en todo vicio, el exceso es fatal

Esperar es tratar de moverte con el tacto de 
las caricias, mi preciada vida

Libre la alegría de observar tu mirada en mi 
alma

un fuego vivo que quema mi latido

subconsciente

Delicados abrazos de seda y amables 
orquídeas certeras que viajan en ideas 

Alegría causa la música que causa tu sonar 
en mí 

Dueños del tiempo los sentidos soñados por 
la falacia realidad

Al mirar lo prohibido, mi mundo llega estallar 
a lo que es desconocido

Besos pintados en lienzos de excesos del 
vicio de pétalo suave de reacciones 

Sueños grandes de bellas ilusiones que 
intoxican mis razones 

Obscuro es el paso, sin que esté a tu lado

Latidos de emoción llegan al corazón

Útil la presencia de tu inocencia robada y de 
la vana mentira que me proyectas

Teorías del alma que engalanan mi existencia 

Algo realizas en mis sentidos ya que al irte se 
quedan sin latidos.

* 4º  cuatrimestre, Ciencias de la 
Comunicación/Foto: Luz Calderón

17

Círculo vicioso de mi alma
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Ciencia Las abejas, un 
organismo mundial

Por: Humberto Alegría 
Ortiz*

  stos insectos han superado 
a todos los de su especie. 
Se dice que son los más 
inteligentes en su ramo por el 
nivel de organización con el 
que cuentan. Nos referimos a 
las abejas.

Estos fantásticos insectos, 
además de producir miel, 
también son los encargados 
de producir múltiples 
componentes como la cera, la 
jalea real e incluso su veneno 
ha aportado mucho a la 
ciencia, la cual ha estudiado 

humana.

Vamos a conocer un poco 
sobre la organización de 
estos animales. Se dividen 
por jerarquías, en primer 
lugar se encuentra la madre 
o mejor conocida como la 
abeja reina, quien provee de 
nuevas generaciones a la 
colonia; la obrera se encarga 
de recolectar los nutrientes a 
las larvas de la reina, el polen, 
néctar, agua y la cera, también 
ellas producen el alimento 
especial de la reina que es la 
jalea real.
Cada colmena produce un 
gramo de jalea, este alimento 
es exclusivo para la madre de 
la colonia. 

Tanto son sus aportes 
nutrimentales que es el 

insecto de toda la colonia 
que vive más tiempo con un 
aproximado de 3 a 5 años, 
mientras los demás, su lapso 
de vida es de 40 a 55 días.

Los zánganos, como último 
rango, son los machos de la 
abeja reina. A pesar que se 
tiene la creencia que solo 
se dedican a aparearse y 
comer, son quienes regulan la 
temperatura de la colmena. 

Con sus grandes alas ellos 
aletean a una velocidad 
impresionante que bien 
podrían parecer ventiladores 
vivientes, esto hace que los 
panales, hechos de cera, no 
se derritan.

E
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En la colmena existen aproxi-
madamente unas cincuenta mil 
abejas, todas con funciones di-
ferentes, las cuales se encargan 
que la colonia sobreviva.

En la actualidad, estos pequeños 
insectos han superado muchos 
estragos a consecuencia de la 
contaminación, pero lamenta-
blemente están desapareciendo 
paulatinamente.

Albert Einstein dijo: 
“Si las abejas llegan 

a desaparecer 
del planeta tierra, 

la humanidad 
solo tendrá 4 
años de vida”. 

Es alarmante ver esta declara-
ción de este físico realizada hace 
tantos años y no se haga nada. 
Las abejas polinizan la mayor 
parte de las plantas en el mun-
do, con su velocidad y capaci-

hacen que tengamos alimentos 
y no solo para la raza humana, 
sino también para las demás es-
pecies. 

Desafortunadamente muchos 
las satanizan, como en el cine el 
cual las ha convertido en anima-
les asesinos y no se dan cuenta 
de los grandes aportes que nos 
dan para sobrevivir. Las abejas 
peligran en el mundo y tenemos 
que conservarlas antes que ven-
ga la catástrofe.

Si observas una abeja en el sue-
lo no la mates, se encuentra ahí 
porque se ha quedado sin ener-
gía para seguir su vuelo, ayúda-
la con unas gotas de agua de 
azúcar para que pueda recobrar 
fuerza y así seguir su camino.

Pequeñas acciones hacen cam-
biar a nuestro mundo. Después 
de esto, ¿seguirás viendo a las 
abejas como las malas de la pe-
lícula?

*Egresado/Fotos: Humberto 
Alegría
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Viaje a la Luna

donde seis astronautas se ponen de acuerdo para viajar en una cápsula 
espacial de la Tierra a la Luna en busca de cosas nuevas e inesperadas. 
Viaje a la Luna es la primera producción en la historia del cine donde se 
cuenta una historia.

1902 (Francia) 

Director: Georges Méliès

Texto: Sheila Frausto*

En esta ocasión hacemos un recuento de las películas que se ex-
hibieron en el CineClub de la UDF. Ahora sí, no hay excusa para 
verlas.

     ineCLUB

La purga 1 y 2

Es una trilogía de James DeMonaco. 
Cuenta la historia donde cada año la 
gente puede cometer el delito que 
quiera y no tiene repercusiones. Esta 
situación actúa como una catarsis 
para toda la población, pero la reali-
dad es el control de la gente, donde 
se eliminan a los pobres y sin hogar.

2013 (Estados Unidos) 

Director: James DeMonaco

Voraz

Una joven de 16 años vive con 
sus papás quienes le han incul-
cado ser vegetariana. Cuando 
entra a la escuela de veterina-
ria y la obligan a comer carne 
cruda cambia todo para ella. 
Una película dirigida por Julia 
Ducoumau. Sólo para estóma-
gos de acero.

2017 (Estados Unidos)

Director: Julia Ducournau

City Lights

Película estadounidense es-
crita, dirigida e interpretada 
por Charles Chaplin. Aborda la 
historia de un vagabundo que 

la trata de ayudar a como dé 
lugar, sin importar las conse-
cuencias a que esto lleve.

1931 (Estados Unidos)

Director: Charles Chaplin

La doctrina del shock
The Shock Doctrine es un do-
cumental basado en el libro 
homónimo de Naome Klein, 
dirigida por Michael Winter-
bottom. La cinta nos habla 
sobre el planteamiento del 
capitalismo neoliberal, la re-
presión y la tortura para es-
tablecer un dominio sobre la 
sociedad.

2009 (Reino Unido)

Directores: Michael Winter-
bottom, Mat Whitecross
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 scribir trae 
frutos 
E

Por: Fernanda Rascón*
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 scribir trae 
frutos 

La Asociación Mexicana de 

encuentros donde el análisis, las 

dan sentido a los estudios de los 
comunicadores.

Su principal objetivo es promover 
todo tipo de actividades 
relacionadas con la investigación y 
difusión de la cultura en el área de 
las Ciencias de la Comunicación, 
tanto a nivel nacional como 
internacional.

Y es precisamente en la 
convocatoria “Comunicación y 
Crisis Democrática en México” de 
esta asociación donde participó la 
Mtra. Rosío Sofía Márquez García, 
Directora de la Universidad del 
Distrito Federal, Campus Santa 
María.

“La convocatoria se publicó en la 

de febrero, en donde había que 
entregar una propuesta de artículo 
antes del 23 de marzo, lo cual hice, 
y me comunicaron para el mes 
de abril que había sido aceptado 
mi artículo para presentarlo en el 

2017 celebrada en el Ciudad de 
Guanajuato”, comentó la Maestra.

Durante la conversación con UDF 
Contextos, se aprecia la felicidad 
que siente la Maestra Rosío Sofía, 
quien con mucho orgullo menciona 
que fue una de las seleccionadas 
para participar en uno de los 
eventos más importantes para los 
comunicadores y para aquellos 
que gustan de escribir sobre las 
problemáticas que enfrenta el país 
o bien sobre cualquier tema en 
general.

Haber realizado este artículo 
fue una gran oportunidad para 
ella, ya que es un logro más 
a su carrera profesional y al 
mismo tiempo pudo conocer a 

que han destacado de manera 
profesional tanto en el campo de la 
comunicación como en la escritura.

“Mi artículo se titula ‘Análisis 
politico del discurso periodístico 
impreso en el contexto del poder 
ante el fenómeno Trump’, y fue 
aceptado para presentarse en la 
mesa de estudios del periodismo 
y consistió en un análisis de las 
categorías de poder del discurso 
emitido por el presidente Enrique 
Peña Nieto, respecto a la llegada 
al poder del presidente de los 
Estados Unidos de América”, 
mencionó la Mtra. Márquez 
García.
 Para cualquier periodista y/o 
comunicador escribir para este 
tipo de asociaciones es de suma 
importancia ya que se genera 
un prestigio y es más fácil poder 
ingresar al campo editorial, es 
decir, a una revista, un periódico, 
e incluso en un blog porque ya 
se tiene la experiencia que se 
requiere para escribir en este 
tipo de medios.La Asociación 

representa un espacio para 
escuchar y reconocer a los 
comunicadores, además  ofrece 
la posibilidad de encontrar 
cómplices que refuercen los 
grupos de investigación con 
base a su objeto de estudio para 
analizarlos y reconstruirlos.

“La conclusión a la que llegué 
al término de mi análisis político 
del discurso, es que siempre 
hay una postura muy débil del 
Presidente Enrique Peña Nieto, 
existen muy pocas evidencias; 
sin embargo, con todo el discurso 
generado por Trump se ve una 
clara distancia del manejo de 
las categorías del poder dentro 
del propio discurso”, puntualizó 
Márquez García.

La Mtra. Rosío comenta que 
escogió este tema porque 
su línea de investigación es 
el poder y su manejo sobre 
todo en la profesión en que se 
desenvuelve, 

Aunado a la maestría que cursó, 
el Análisis del Discurso, se 

convierte en pieza fundamental 
para el estudio del impacto que 

en la Toma de Decisiones.

Cabe mencionar que el análisis 
del discurso es una disciplina de 
las Ciencias Humanas y Sociales 
que estudia tanto el Discurso 
escrito como hablado y todo 
esto como una forma del uso 
de la lengua, como hecho de 
comunicación y de interacción, 
en temas políticos, sociales, 
históricos y culturales.

“Las complicaciones que tuve al 
escribir y/o realizar mi artículo 
fueron de tiempo. Escribir es 
el resultado de mucha lectura 
anticipada de un cuerpo teórico 
que se debe tener, pero en sí el 
tiempo para cualquier persona 
es fundamental; pero escribir es 
algo que me gusta y a lo que le 
dedico el mayor tiempo posible”, 
comentó la Directora de la 
Universidad del Distrito Federal, 
Campus Santa María.

Como lo mencionó la Mtra. 
Rosío, para escribir se necesita 
de tiempo, dedicación y de una 
investigación previa del tema 
que se va a abordar, pero si para 
esa persona escribir es su “vida” 
no habrá complicación alguna, 
siempre buscará el momento 
preciso e indicado para plasmar 
datos y pensamientos del tema 
abordado.

“Me enteré de la convocatoria 

la Asociación ya habíamos 
tenido una serie de trabajos 
anteriores, la Dra. Elvira 
Hernández Carballido, quien era 
la presidenta de la Asociación 

de la Comunicación, me había 
comentado que por el mes 
de abril se iba a realizar un 
Congreso y a partir de ahí estuve 
al pendiente de la página y de la 
convocatoria”, mencionó la Mtra. 
Rosío.
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La convocatoria se abre año con 
año y va dirigida al público en 
general y es para todos aquellos 
que gusten de escribir y de tratar 
asuntos que se enfoquen en la 
política, democracia, sociedad y 
demás.

La Directora Rosío puntualizó 

de investigadores, por lo tanto 
ahí están los investigadores 
que están realizando trabajos 
que tengan que ver con los 
temas ya mencionados, por lo 
mismo, los conocen a fondo y 
pueden dar aportaciones a otras 
investigaciones.

“Lo más reconfortante de 
participar en un Congreso de 
esta naturaleza, es que una vez 
que realizas tu artículo y que ha 
sido aceptado, el poder asistir a 
todos los eventos que realiza la 

o los investigadores que nos 
transmiten sus experiencias, es 
una experiencia académica muy 
bonita e enriquecedora, porque 
uno va aprendiendo todo lo 
nuevo que existe en el campo 

de la investigación”,comentó la 
Maestra.   
 La Mtra. Rosío hizo 
su solicitud para ser un 
miembro más de la Asociación 

de la Comunicación, envió su 
curriculum vitae y éste fue 
aprobado por el Comité de la 
misma Asociación el día 27 de 
abril del año en curso y comenta 

para ella y para la Universidad.

Por lo tanto, se hace una 
invitación para docentes, 
alumnos de licenciatura, 
maestrías y doctorados que 
gusten de la investigación y 
tengan ciertas habilidades para 
escribir a formar parte de la 

“Se realizan ciclos de 
conferencias, talleres,   
diplomados, en estos momentos 
hay una convocatoria para 
escribir un libro que tiene que 
ver con Democracia, de esta 
forma uno puede hacer su 
propuesta y desde luego es 
sometida a revisión por parte de 
los organizadores o del Comité 
de la Asociación”, puntualizó 

Márquez.

La  Mtra. Rosío comenta que lo 
importante de participar en dicha 
Asociación no sólo es enviar una 
vez el artículo sino mantenerse 
y para ella lo prioritario hoy en 
día es eso, mantenerse porque 
es necesario tener la presencia y 
estar trabajando en las líneas de 
investigación.

“En estos momentos tengo una 
línea de investigación por parte 
del Doctorado de Dirección y 
Organizaciones y escribí sobre 
el análisis del discurso, pero 
para las organizaciones, ahora 
quiero darle un enfoque hacia 
lo educativo”, mencionó la 
Directora de la  Universidad,  
Rosío Márquez.

Es muy importante que los 
docentes y alumnos participen 
en esta convocatoria, para 
incrementar sus líneas de 
investigación y que crezcan en el 
ámbito profesional, así que con 
esto se comprueba que escribir 
trae grandes frutos.

* Egresada/Foto: Raúl Cisneros
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Foto: Katia Martínez. Biblioteca México
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Foto: Katia Martínez. 
Biblioteca México
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Foto: Katia Martínez. Biblioteca México

Foto: Katia Martínez. 
Biblioteca México

Foto: Karla Hernández. Biblioteca de Lecumberri
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Foto: Omar Avila. Biblioteca Benjamín Franklin

Foto: Omar Avila. Biblioteca Benjamín Franklin

Foto: Brandon Osorio. Biblioteca Nacional, UNAM
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Foto: Andrea Zúñiga. Biblioteca Vasconcelos

Foto: Brandon Osorio. Biblioteca Central, UNAM
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Foto: Andrea Tonantzin Zúñiga. Biblioteca Vasconcelos

En este quinto número de 
UDF Contextos, realzamos 

la importancia de algunas 
bibliotecas que forman parte 
de la la CDMX asi como de su 
historia.

No solo son un espacio para 
acceder al conocimiento e 
intercambiarlo, tambien para 
interactuar en diferentes 
actividades y formas diversas de 
cultura.

Siempre imaginé el paraíso como 
una especie de biblioteca
Jorge Luis Borges

Bibliotecas de la CDMX
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En este quinto número de 
UDF Contextos, realzamos 

la importancia de algunas 
bibliotecas que forman parte 
de la la CDMX asi como de su 
historia.

No solo son un espacio para 
acceder al conocimiento e 
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actividades y formas diversas de 
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Bibliotecas de la CDMX

Texto Andrea Tonantzin Zúñiga*
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Por:  Iván Granillo Flores*

En la actualidad, a las 
bibliotecas se les ha restado 
importancia con la llegada 

del internet, esto se debe a la 
simplicidad de la tecnología, 
el alcance y el gran número de 
posibilidades de tener acceder 
a la información de forma rápida 
y prácticamente gratuita. En 
suma, las bibliotecas se han visto 
menospreciadas.

Pero en realidad, ¿cómo ha sido 
esta “evolución”? Desde tiempos 
muy antiguos ya se manejaba 
información, pero no estaba 
abierta para todo el público. 
La información se preservaba 

cuales posteriormente se les 
denominaron bibliotecas. Una de 
las más antiguas es la de Asiria1, 

en donde se conservan tablillas 
de arcilla y pergaminos.

Se considera que en China2 
se llegaron a conservar más 
de 10,000 manuscritos, pero 
una de las que tenían un mayor 
número de volúmenes era la de 
Osimandías, cuyo nombre era 
en honor al rey, el cual es una 
alteración a nombre de Ramsés3 

importante, la Biblioteca de 
Alejandría4, la cual también llegó 
a albergar 800,000 volúmenes.

La época en la que vivimos se 
podría ostentar como una de 
las más privilegiadas puesto 
que, aunque existe la censura, la 
información se vuelve de domino 
público, pero es gracias a las 
tecnologías de la información y 

una penetración muy amplia a 
través de las redes sociales, la 

vuelva “virtualmente” hacia todo 
el mundo.
Este hecho nos convierte en la 
sociedad de la información.

sociedad, y con el creciente de 
la información que se genera 
día a día, es difícil crear una 
memoria en el colectivo de las 
personas, haciéndonos lectores 
olvidadizos, obligándonos a 
recurrir de forma permanente 
a esta información tan latente, 
espontánea y en algunos casos 

información sustentada como 
“real”, pero sin tener alguna 
validez.

 as bibliotecas, 
¿actuales o noL ?
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En entrevista con la Lic. Griselda 
Franco, Jefa de Servicios 
Estudiantiles y responsable 
de la biblioteca de la Escuela 
Superior de Medicina, nos 
comenta “las bibliotecas se 
han convertido en un lugar 
donde conviven estos dos 
conceptos. Por una parte 

integración de las tecnologías 
de la información”. Esta 
biblioteca se caracteriza por 
ostentar el mayor número de 
préstamos a domicilio dentro 
de las bibliotecas en la rama de 
medico biológicas.
El proceso dentro de esta 
biblioteca es muy selectivo 
puesto se mantienen con 
altos volúmenes de libros y 
éstos son actualizados con 
las versiones más recientes 
(esto se debe a que se ejercen 
los presupuestos de manera 
adecuada y se recibe apoyo 

por parte de donaciones de los 
ex-alumnos), permitiendo a los 
usuarios contar con material 
reciente y con información 
completa que no se encontraría 
en la red o tal vez no de forma 
tan selectiva.

* Maestría en Educación
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lfabetización informacional

Por: Lic. Francisca 
Piña*

El término Alfabetización 
Informacional (ALFIN), 

proviene del anglosajón 
Information Literacy, y 
comienza en 1974, cuando 
Paul G. Zurkowski (presidente 
en esa época de la Information 
Industry Association en los EU), 
menciona que las personas son 
capaces de ampliar recursos de 
información en su área laboral, 
hecho que puede denominarse 
como alfabetizadas.
A partir de entonces, otros 
autores consideran que 
surge a partir de los servicios 
tradicionales que la biblioteca 
proporciona.

Con el paso del tiempo, la 
alfabetización informacional 
ya se encuentra dentro de un 
entorno mediático cambiante, 

donde la información es 
creciente, compleja y, en la 
mayoría de los casos, es muy 
dispersa.
Es por ello que la alfabetización 
informacional es de gran 
importancia dentro de la 
biblioteca, porque su principal 
función es emplear estrategias 
que permitan al estudiante ser 

de aprendizaje, dotándolo de 
habilidades y competencias 
para localizar, evaluar y utilizar 
la información que necesitan.
La biblioteca tiene una 
participación muy importante, 
dado que se ha convertido en un 
lugar vital para el desarrollo de 
las instituciones al formar parte 
de los planes y programas de 
estudio y sobre todo, es parte 
de la enseñanza-aprendizaje. 
De tal forma, la biblioteca es 
un sistema de comunicación 
que adquiere y desimana 

información con el propósito 
de formar usuarios autónomos, 
así como prestar sus servicios 
a la comunidad de estudiantes, 
tratando de satisfacer sus 
necesidades informativas.
Alfabetización informacional es 
saber cuándo y por qué necesitas 
información, dónde encontrarla 
y cómo evaluarla, utilizarla y 
comunicarla de manera ética. 
(CILIP Chartered Institute 
of Library and Information 
Professionals, 2017).
Ésta implica el desarrollo de 
competencias vinculadas a la 
compresión y producción de 
contenidos e información en 
diferentes medios de comunicación 
y fuentes proveedoras de 
información independiente de las 
tecnologías usadas. (Elisondo, 
2014).
Por lo anterior, se pude decir que 
la alfabetización informacional 
comprende todo aquello 
relacionado con el desarrollo de los

A



35

estudiantes o usuarios de 
la biblioteca para buscar su 
información y cómo la seleccionan.
En la alfabetización informacional 
el estudiante tiene que aprender 
a aprender y adquirir capacidades 

información a sus propias 

la aptitud de un aprendizaje 
autodirigido, tendiente a la 
resolución de problemas con la 
ayuda del personal bibliotecario.
Cabe mencionar que la 
alfabetización informacional va 
de la mano con la formación de 
usuarios, es decir, el objetivo de la 
formación de los usuarios es ayudar 
a los estudiantes a desarrollar 
habilidades informativas para 
recuperar documentos, seleccionar 
y evaluar dándoles un buen uso.
Una persona con habilidades 
informativas, debe ser capaz 
de reconocer cuándo necesita 
información y tener la habilidad de 
localizar y utilizar efectivamente la 
información necesaria.
Dicho lo anterior, las habilidades 
informativas van a permitir que el 
estudiante utilice la información a 
lo largo de toda su vida y que a 
través de la información pueda:

recursos de información, Plantear 

estrategias de búsqueda, Evaluar 
la información, Sintetizar , Resolver 
el problema.
El aprendizaje de toda la vida 
consiste en que el estudiante se 
adapte al entorno de la sociedad de 
la información y del conocimiento, 
cambiando el enfoque del 
aprendizaje memorístico a un 

en el desarrollo de habilidades 
múltiples dado que es un requisito 
básico en el aprendizaje de toda la 
vida, común a todas las disciplinas 
y presente en todos los niveles 
educativos.
Dentro de las habilidades 
informativas también existen las 
habilidades básicas que debe tener 
el estudiante, las cuales consisten 
en:

resolver problemas

información y saber convivir.

Con las habilidades básicas y 
sobre todo con las habilidades 
informativas, el estudiante 
podrá reconocer la necesidad de 

potenciales de información y 
conocer las diferentes fuentes, tipos 
de documentos que existen, tener 

acceso a fuentes de información 
manuales (libros, revistas, tesis, 
diccionarios, enciclopedias, entre 
otros más) como automatizada 
(búsquedas en las bases de datos), 
valoración de citas y criterios de 
selección, organizar la información 
para aplicaciones prácticas, aplicar 

utilizar sistemas y tecnologías 
informativas.
A manera de conclusión, el 
estudiante tiene que tener aptitudes 
para desarrollar competencias, 
conocimientos y valores para el 
acceso, uso y comunicación de la 
información en cualquiera de sus 

del saber explorar los caminos 
de la información, de reconocer 
sus cualidades, bondades así 
como saber evaluar y seleccionar 
la información pertinente para 
generar conocimiento y saber 
usarla debidamente.

El estudiante debe de tomar en 
cuenda que la información en el 
mundo es inmensa, por lo tanto 
tiene que tener las herramientas y 
habilidades para reconocer cuando 
necesita información, y utilizarla 
de manera ética y profesional en 
la toma de decisiones. 
* Encargada de la biblioteca, UDF
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Por: Enrique Andrés González 
Sánchez*

Dicen que en el Sur de la Ciudad 
de México existe una leyenda 

contada a través de rumores y 
cuentos, pero que pocos conocen, y 
por el paso del tiempo se acumuló 
en las bocas de la comunidad 
Xochimilca. Así, en los canales 
misteriosos que corren por las 
chinampas de las tierras ancestrales 
de nuestro México, en un pueblito de 
colores varios y de son de charanga, 
llamado Xochimilco, se entrama la 
enigmática historia de la chinampa 
de las muñecas.
Allí hace unos años vivía Don Julián 

la siembra autóctona de hortalizas y 
vegetales en Xochimilco. Don Julián, 
animado con su tradición visitaba 
la cantina al terminar la venta de 
sus verduras en el tianguis local y 
entre sus amigos le apodaban “La 
Coquita”, pues no era agraciado 
y tenía inclinación a profesar la fe 
entre la inconcebible combinación 

del dogma y de la cantina, ello le 
originó el estigma de entre sus 
conocidos y constantemente era 
criticado por su incongruencia. 
Orillado por su soledad se adentró 
a vivir en la contemplación de su 
chinampa.
Su vida era cotidiana y monótona, 
y uno de esos días cambió con 
la muerte de una niña ahogada 
cerca de su chinampa, tal vez una 
desconocida que se hizo conocida 
para Don Julián, pues en las noches, 
cuando la luna brillaba, se escuchaba 
un lamento viajando por las ondas 
sonoras del agua de los canales, el 
cual atemorizaba los corazones de 
quien lo escuchaba, pues el sonido 

generando el miedo instintivo de los 
chinamperos.
Asustado, Don Julián encontró una 
solución ante el lamento de la niña 
muerta, y se preguntó qué calmaría 
los lamentos de un ánima en pena, 
como el arrullo de la madre a su 
hija, como el consuelo del padre al 
hijo, como la ternura de su muñeca 
de felpa a una chiquilla, así Don 

Julián apaciguaba los lamentos de 
terror con una muñeca colgada 
al arrullo de las ramas de un 
árbol de mimbre, pero nunca era 

más muñecas y Don Julián colgaba 
más y más muñecas, cada vez más 
feas, sin ojos, sin cabezas, muñecas 
tétricas, muñecas despreciables, 
con ojos profundos aclamando pena 
y llanto.
Ojalá estas muñecas tuvieran voz 
para narrar lo que pasaba al punto 
de la media noche, donde los canales 
de Xochimilco se vuelven laberintos 
de terror.

las muñecas y como imán llegan a 

del secreto, del temor y del deseo 
de descanso del alma en pena de 
aquella niña muerta en la chinampa, 
Don Julián no descansa en paz, 
arrastrado con la misma condena, 
encontrado muerto a la orilla del 
canal en la terrible isla de las 
muñecas. 

*Docente

La Isla de las muñecas
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Por: Omar Ávila Camacho *

En el siglo XVI, vivía en México 
un español llamado Gonzalo 

Espinosa de Guevara quien tenía 
una hija de 20 años de nombre 
Beatriz. Un día llegó don Martín 
de Seópolli, noble italiano que se 
enamoró locamente de ella. Para 

él, pasaba las noches vigilando 
bajo el balcón de su amada, 
asesinando a cualquier hombre 
que pasará por allí. Ella decidió 
acabar con su belleza, por lo que 
llenó un recipiente de metal con 
carbón y metió el rostro en él, 
para dejar de atraerlo y que él 
no cometiera tan terribles actos. 
Habiendo ya perdido el mayor 
de sus atractivos, y terminar con 
la cara toda quemada decidió 
ponerse un velo negro por 
su desgracia, desde entonces 
cuenta la leyenda que por el 
dolor que pasó Beatriz y los 
hechos ocurridos, actualmente la 
calle es conocida como “La calle 
de la Quemada”.

La Quemada

Por: Juan Carlos Hernández Valle*

El restaurante conocido popularmente como 
Café Tacuba, guarda dentro una las leyendas 
más tenebrosas que la población de la Ciudad 

de México haya conocido. Dicen que el Café Tacuba, 
construido a principios 1912 en México, fue el 
primer hospital psiquiátrico donde alojaba a cientos 
de personas con problemas mentales, y el cual 
era atendido por monjas, una orden de hermanas 
llamadas Clarisas. Cuenta la leyenda que uno de los 
pacientes se enamoró perdidamente de la madre 
superiora, que la seguía a todas partes y solamente 
quería ser atendido por ella. Al notar que, tal vez, 
una relación con ella sería imposible, en un ataque 
de enojo la acuchilló varias veces hasta matarla. 
Tiempo después el psiquiátrico se convirtió en un 
bello restaurante familiar, pero alberga ahora una 
paciente fantasmal que recorre los pasillos por la 
noche, suplicando a gritos que la ayuden.

Monja del Café Tacuba
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Callejón del Aguacate

Por: Andrea Tonantzin 
Zúñiga* 

Este callejón que 
se encuentra en 

Coyoacán, también 
es conocido como “El 
callejón del Diablo” pues 
dicen que en ese lugar 
un habitante buscó hacer 
un pacto con el señor del 
inframundo.

Desde entonces han 
sucedido accidentes en 
ese sitio, apariciones y 
asesinatos, por ello la 
virgen del Carmen se 
encuentra incrustada en 
una pared del callejón, 
estos y otros relatos 
rondan el lugar.

Al visitarlo se ve que es 
un lugar muy solitario, 
mientras se adentra en 
el callejón la temperatura 
comienza a descender,  
aunque sea un día soleado 
y algo muy peculiar son 
los cantos de los gallos, 
los cuales se escuchan 
durante todo el día y la 
noche.
El callejón del Aguacate 
parece más un laberinto, 
pues está conectado 
con diferentes calles y 
todas tienen las mismas 
características: espacios 
angostos, construcciones 

árboles enormes y sobre 
todo, mucha soledad.
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Por: Karla Hernández*

L as historias comenzaron cuando 
los reos del Palacio de Lecumberri 
platicaban a sus familiares el 

desapariciones y asesinatos; de ahí nace 
el apodo de “Palacio Negro”, por toda la 
oscura historia que hay dentro de él.
Cuando la cárcel cerró, la gente aseguró 
que el palacio había quedado lleno de 
almas en pena.
Un día, un trabajador se encontró con un 
hombre demacrado que iba caminando 
hacia él; cuando lo tuvo más cerca le 
preguntó —¿Qué era lo que hacía a esas 
horas de la noche?— “Otra vez no vino 
Amelia”, dijo aquel hombre que en un 
momento de distracción del empleado 
desapareció. Él decidió investigar de 
quién se trataba y encontró que era 
“Don Jacinto”, un señor que había estado 
preso en Lecumberri en la década de los 
cuarenta; la misma en la que murió.

Callejón del Aguacate

Don Jacinto, Palacio Negro

Por: Katia Guadalupe Martínez 
Álvarez

La leyenda de La Llorona es una 
de las más famosas leyendas 

mexicanas. Se trata de una mujer, 
la cual tiene sus orígenes desde 
el tiempo en que México fue 
establecido, junto a la llegada de los 
españoles.
Se cuenta que existió una mujer 
indígena que tenía un romance con 
un caballero español, la relación 
se consumó dando como fruto tres 
hijos. Tiempo después él se casó con 
una dama española, al enterarse de 
la traición y el engaño, tomó a sus 
tres hijos, los llevó a orillas del rio 
y los hundió hasta ahogarlos, para 
después terminar con su propia vida 
al no poder soportar la culpa de sus 
actos cometidos.
Desde ese día se escucha el lamento 
lleno de dolor. Hay quienes dicen 
haberla visto buscando desesperada 
a sus hijos.

La Llorona
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El espíritu del Metro

Por Alejandro Muñoz*

Esta leyenda es muy conocida 
entre los trabajadores del 

metro y más que leyenda 
podría decirse que la realidad 

Es la historia del Inspector 
Víctor Castilla Platanof, un 
trabajador que fue arrollado por 
el vagón del tren en la línea 3. 
El inspector había sido enviado 
para revisar unas fallas técnicas 
que tenían en las vías entre La 
raza y Potrero, él llegó al lugar 
en un convoy especial y se 
bajó a checar el inconveniente. 
Entonces, entre el túnel de estas 
estaciones empezó a revisar 
las vías. Minutos después, 

el chofer se fue porque le 
avisaron que el problema ya se 
había solucionado, pero nunca 
se percató si Platanof volvió a 
subir o no.

Cuando el metro llegó 
a la siguiente estación 
restablecieron el servicio, otro 
conductor al pasar por esa parte 
de las vías notó inconvenientes 
y escuchó ruidos extraños, pero 
no reportó  nada.

y guardar los trenes se dieron 
cuenta que uno tenía restos 
de cuerpos e incluso ropa. 
Inmediatamente se pusieron a 
investigar. El jefe de estación se 
acordó del inspector y resulta 
que nunca se reportó tras 

el chequeo y efectivamente, 
al encontrar más pistas, se 
percataron que la persona 
arrollada fue el inspector en el 
túnel.

A las semanas siguientes 
seguían saliendo restos de piel 
o ropa de Platanof entre las 
ruedas de los vagones.
Después de eso, se ha aparecido 
varias veces entre las estaciones 
de estas líneas y los que hacen 
los rondines nocturnos y lo 
han visto, aseguran que lo ven 
con su uniforme de trabajo 

gafete y aunque no muchos lo 
han visto, a todos les da miedo 
hacer ese tramo de rondín por 
temor a que se lo encuentren.
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Casa de la Tía Toña

Por: Brandon Osorio Salas*

En la 3a sección del Bosque 
de Chapultepec, en un lugar 
escondido a la vista de los 
curiosos, se encuentra entre 
árboles y maleza la casa de 
La tía Toña, un lugar que 
tiene un pasado oscuro que 
trasciende hasta la actualidad. 
En la casa habitaba La tía Toña, 
una mujer de edad avanzada, 
quien para no sentir una 
eterna soledad, ayudaba a los 
niños desamparados, dándoles 
comida y cobijo en su casa, 
pero lo que ella no sabía era 
que los niños por su edad y 
sus modales eran traviesos y 
algunas veces groseros, lo cual 
colmó la paciencia de esta mujer 
que en un arrebato de ira por la 

actitud de los niños, los asesinó, 
para posteriormente tirar sus 
cuerpos por la barranca.

Y aunque se pensaría que la 
paz regresaría a la vida de La 
tía Toña, lo único que consiguió, 
fue ganar un arrepentimiento 
tan grande que acabó con su 
vida, dejando únicamente, 
anécdotas de gente que dice 
haber visto a esta mujer 
vigilando por las ventanas de 
su casa que nadie se acerque a 
su propiedad.

historias de unos cuantos más, 

risas de los niños al pasar por 
el bosque que cubre la zona, 

además de accidentes que se 
dicen, sufren las personas que 
pasan por el territorio de La tía 
Toña, tales como caídas por las 
barrancas y hasta el ataque de 
perros salvajes que habitan en 
ese lugar.

No se sabe a ciencia cierta el 
porqué de los accidentes que 
ocurren en esta zona, pero 
lo que sí se puede decir sin 
temor a equivocarse es que la 
gente que reside cerca de la 
Tercer sección del Bosque de 
Chapultepec, evita acercarse 
a la casa e inclusive al bosque 
que cubre el misterio de La tía 
Toña.

* Alumnos de 6º cuatrimestre, 
Ciencias de la Comunicación
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Las Poquianchis

Por: Lic. Claudia 
Gutiérrez Buendía*

Las Poquianchis es una le-
yenda urbana protagoni-

zada por cuatro hermanas 

de Jesús, María del Carmen 
y María Luisa, todas de ape-
llido Torres Valenzuela. 
Provenientes de una fami-
lia disfuncional, su madre 
Bernardina Valenzuela, les 
inculcaban la religión cató-
lica y el fanatismo al rosa-
rio. En cuanto a su padre, 
Isidro Torres, policía muni-
cipal violento, prepotente 
y machista, golpeaba a su 
esposa e hijas y las obliga-
ba a ver la ejecución de los 
presos.
La violencia fue factor pre-
disponente en sus vidas, 
tan es así que cuando una 
de ellas se fugó con su no-
vio, el padre la encontró, 
torturó y encarceló por va-
rios meses en la comandan-
cia. Otra evidencia más de 
esa violencia fue cuando el 
padre mató a Félix Ornelas, 
un delincuente de manera 
sangrienta.
Eso convirtió a la familia en 
prófugos, quienes se vie-
ron obligados a cambiar de 
apellido, ahora eran la fa-
milia González Valenzuela.

Rodeadas por una extrema 
pobreza, las hermanas em-
pezaron a trabajar en una 
fábrica textil, pero el salario 
sólo era para medio subsis-
tir. Atraídas por vividores y 
criminales, Carmen conoció 
a Jesús Vargas con quien 

abrió una cantina, pero al 
tener una mala administra-
ción se fueron a la quiebra. 
Ella regresó con su familia, 
pero sus padres ya habían 
muerto y con el poco dine-
ro que tenían, decidieren 
poner un burdel en Salto, 
Jalisco, donde empezaron 
a reclutar jovencitas de 12 
a 15 años, engañando a 
sus padres que trabajarían 
como empleadas domés-
ticas, aunque en realidad, 
sus “pupilas”, ejercían la 
prostitución.
El Guadalajara de Noche fue 
un burdel que alcanzó una 
gran fama y reconocimien-
to por los lugareños, en un 
contexto social de pobreza 
e ignorancia, respaldado 
por la corrupción por parte 
de las autoridades locales. 
Al burdel asistía toda clase 
de clientes, entre los que 
había policías, soldados y 
autoridades municipales. 
Enseguida adquirieron otro 
burdel llamado “El poquian-
chis”, nombre que adopta-
ron las hermanas, apodo 
que las reconoció como 
asesinas seriales en Méxi-
co. Después del éxito que 
tenían con los burdeles, 
empezaron a secuestrar jo-
vencitas en los ranchos, las 
“Poquianchis” profesaban la 
religión católica y conside-
raban que la prostitución no 
era pecado, pero sí ciertas 
conductas que tenían pro-
hibido realizar en sus bur-
deles y quien los realiza-
ra eran castigados incluso 
hasta la muerte.
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Las hermanas no operaban solas, eran 
ayudadas por empleados, amantes e hijos. 
Aproximadamente se comprobaron más 
de 90 jovencitas, pero en realidad fueron 
más de 150 cadáveres, encontrados los 
restos en los burdeles y en su rancho.

De una mente siniestra y sin remordi-
miento o culpa alguna, con una sed de 
ambición, y para obtener más riqueza, las 
“Poquianchis” realizaban ritos satánicos y 

-
tener más dinero y protección.

Cada vez que reclutaban a nuevas joven-
citas eran iniciadas a través de un ritual. 
Esta terrible historia encarnizada en Méxi-
co, fue de gran impacto nacional y asom-
bro de toda la crueldad protagonizada por 
estas mujeres, la cual terminó cuando fue-
ron denunciadas por una de las jovencitas, 
llamada Catalina Ortega, que logró esca-
par y dar aviso a la policía judicial de León, 
Guanajuato, es así como fueron detenidas 
las hermanas González Valenzuela y res-
catadas todas las “pupilas”, encontradas 
en estado de desnutrición, en una condi-
ción deplorable, es así que contaron todas 
las atrocidades.

“Las Poquianchis” fueron condenadas con 
la pena máxima de prisión de 40 años, por 
los delitos de lenocinio, secuestro y ho-

dentro de la prisión, caracterizada por 
una muerte muy dolosa, fue golpeada en 
la cabeza con una cubeta llena de cemen-
to (mezcla), quien sufrió por más de una 
semana, hasta morir. María Luisa murió 
por cáncer hepático dentro de prisión, 
sólo María de Jesús murió estando en li-
bertad. Esto no forma de nuestro pasado, 
porque en la actualidad existen conductas 
tan similares y atroces a nivel nacional e 
internacional, las cuales comercializan con 

-
les, lesionando la vida, la integridad y la 
dignidad del ser humano.

* Docente

RECOMENDAMOS:
LAS MUERTAS (1977) NOVELA ESCRITA 
POR EL GUANAJUATENSE JORGE IBAR-
GÜENGOITIA.



46 Artículo 7o. Es inviolable la libertad de difundir opiniones, información e ideas, a través de cualquier 
medio.28

“Tener su reconocimiento es la satisfacción más grande de la historia“.

      S a b i a   j u v e n t u d
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¿Quién nos enseña?
Por: Eduardo Guzmán*

Originario de la Ciudad de 
México, el 31 de agosto 

de 1983 nace Josué Ramón 
Luna González, profesor en las 
licenciaturas de Psicología y 
Comunicación impartidas en la 
Universidad del Distrito Federal 
Campus Santa María.

Introvertido, simpático e 
inteligente, Josué Luna es 
Licenciado en Psicología y en 
Ciencias de la comunicación, 
además de ser un apasionado 
del cine. Detrás de los lentes y 
la barba poblada, se esconde 
un amante del baseball, fan de 
los Diablos Rojos de México y 
los Red Sox de Boston.
Lleva aproximadamente 2 
años y medio dando clases en 
nuestra Universidad, donde 
lejos de ser visto como un 
docente más, se le toma como 
ejemplo, siendo uno de los 
maestros consentidos y más 
queridos por la comunidad 
estudiantil de la UDF.

comunicólogo por convicción

En el 2003 después de comprar 
un DVD y observar un detrás 
de cámaras de la película 
francesa “Amelie”, Josué se da 
cuenta de su gusto por el cine. 
“Gané una beca para estudiar 
un diplomado en España sobre 
cine, así que me fui a Madrid” 
mencionó el profesor.
Egresado del Claustro de Sor 
Juana en la escuela Séptima 
Ars de Madrid, Josué Ramón 
regresa a México con las ganas 
de comerse al mundo, pero se 

enfrenta al ámbito profesional, 

Al darse cuenta que las 
oportunidades disminuían 
estudió una carrera apegada a 
su gusto por el 7º arte, Ciencias 
de la Comunicación.
“La comunicación me había 
quedado a deber, no había 
podido enfocarme en lo que 
yo hubiera querido, pero 
cuando me voy a Psicología, 
lo vi en perspectiva, estaba 
empecinado en lograr esto que 
no estaba logrando, que se nos 
olvidan todas las cosas buenas 
que tiene”.
Psicología, sueño hecho 
realidad

La comunicación le había dejado 
muchos vacíos, así que decidió 
cumplir un sueño que tenía 
desde niño, estudiar Psicología. 
“Estaba decidido a cambiar el 
switch de una manera radical, 
yo ya no quería seguir con la 
comunicación, muchas veces 
por falta de visión, orientación 
y muchas otras cosas más, 
uno no hace lo que desea, 
y después de mucho tiempo 
decidí estudiar Psicología y 
cumplir un sueño”.

La Psicología y la comunicación 
van de la mano, y un apasionado 
del cine como Luna, basó su 
experiencia, sus cualidades 
comunicativas y psicológicas 
para complementar una ciencia 
con la otra y que esto le diera 
mejores resultados laborales, y 
personales.
Josué Ramón vivió 
aproximadamente 2 años en 
Chile, en donde estudió una 
especialidad en periodismo que 

otorga la Universidad Andrés 
Bello de Chile, fue pupilo del 
ex ministro de comunicaciones 
de Augusto Pinochet, gente 
que motivó e hizo que su 
talento y convicción detonaran, 
siendo así el mejor promedio 

teniendo un reconocimiento 
que su profesor no veía 10 años 
atrás en la clase impartida.

Hermosa casualidad, la 
docencia

“Mi entrada a la docencia fue 
muy chistosa, una amiga mía 
es maestra y me propuso 
entrar como profesor suplente, 

imaginé dando clase.Siempre 
fui una persona que, aunque 
introvertida, siempre me 
aventé a experimentar nuevos 
ámbitos, así que acepté”, dijo 
Josué.

El profesor comentó que desde 
un principio conectó con sus 
alumnos, y es que el respeto 
es una parte fundamental para 
él, siendo un docente joven se 
ha sabido ganar el cariño y la 
empatía de sus alumnos. “Uno 
no puede andar por la vida 
creyendo que es más que los 
alumnos, la guerra de egos es 
algo muy notable y común en 
nuestro ámbito, pero debemos 
tratar y suponer que los alumnos 
están aquí por algo, ellos 
saben y tenemos que tratarlos 
como tal, la retroalimentación 
alumno-maestro y viceversa 
siempre dejan mucho, uno 
nunca termina de aprender”, 
mencionó el maestro.
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Josué Luna estudió pedagogía 
y así rencontró el rumbo y 
entró a la Universidad del 
Distrito Federal campus Santa 
María, donde ahora lleva cerca 
de 3 años impartiendo clase, 
siendo uno de los profesores 
más respetados y apreciados 
por nuestra comunidad, 
impartiendo clases en las 
licenciaturas de psicología y 
ciencias de la comunicación.
“Esto es lo que quiero ser y 
me encanta. Lo que más me 
gusta de esto es llegar todos 
los días y saber qué es lo que 
puedo aprender de ustedes, y 
tener su reconocimiento es la 
satisfacción más grande de la 
historia” Josué Luna.

En busca de la construcción

persona?  “Josué es una persona 
que siempre ha buscado 
mejorarse, que siempre ha 
buscado construirse día a día, 
alguien que no se queda con 
la primera respuesta, alguien 
que es aventurero, pero al 

creo que no soy otra cosa que 
la interpretación que tenemos 
de cada uno, uno cambia, no 
es el mismo con la novia, con 
ustedes, así que soy eso que 
ustedes creen que soy”.
La humildad es una cualidad 
fundamental del docente, la 
percepción que se tiene es 

de una persona sensata que 
a pesar de su juventud, la 
experiencia y el conocimiento 
que transmite le deja mucho a 
las personas que estamos en 
su entorno, el sentimiento de 
satisfacción con sus alumnos es 
una gran dicha.
El maestro Josué nos deja 
este gran aprendizaje, no se 
necesitan tener todos los años 
del mundo para ser sabio y nos 
demuestra que sí se puede, que 
él es un ejemplo de todo esto 
que podemos y quisiéramos 
ser. Una sabia juventud.

* Egresado/Fotos: Julián 
Sánchez
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Por: Ing. Enrique Ruiz 
Mondragón*

Cuando se piensa en 
Ingeniería regularmente se 

asocia con objetos que facilitan 
la vida: Puentes, carreteras, 
productos químicos, vehículos 
automotores, computadoras, 
televisiones, teléfonos celulares 
y casi cualquier cosa que 
utilizamos en nuestro quehacer 
diario.
Algunos de esos objetos serían 
completamente inútiles sin un 
componente adicional, uno que 
nadie ve y del que pocos están 
conscientes de su existencia: El 
software.
El software está presente en 
objetos que usamos todos 
los días: teléfonos celulares, 

computadoras, vehículos 
automotores, hornos de 
microondas, televisores, 
cafeteras, refrigeradores, 
lavadoras y relojes de mano.
Con toda seguridad alguna 
vez se ha escuchado la 
palabra “Software”, sin prestar 
mucha atención (o quizá sí, 
dependiendo del contexto en 
el que se le haya escuchado), 
pero ¿Alguna vez se ha tenido 

que es realmente el software 
y cómo se construye? Muy 
probablemente la respuesta es 
no.
Se tienen, por ejemplo, 

“Computer programs, 
procedures, and possibly 
associated documentation and 

data pertaining to the operation 
of a computer system.” (IEEE 
Std 610.12-1990)
“Conjunto de programas, 
instrucciones y reglas 
informáticas para ejecutar 
ciertas tareas en una 
computadora.” (Diccionario 
RAE, 2017)

O bien, la descomposición 
en las palabras que la 
integran: “soft” y “ware” que 
en español quedaría algo 
como “componentes suaves 
o blandas” o todavía mejor 

También se dice que el término 
fue acuñado para diferenciar 
las instrucciones de los 
componentes físicos de un 
sistema de cómputo (Editores 
de la Enciclopedia Británica, 
2017).

Ingeniería… ¿De Software? 

Mundo GEEK
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C
siempre queda la duda sobre qué 
son esas “instrucciones”, quién 
las indica o cómo es que están 
puestas en el interior del sistema 
de cómputo que, dicho sea 
de paso, y como se mencionó 
al comienzo del artículo, el 
“sistema de cómputo” ya no se 
circunscribe a una computadora 
de escritorio únicamente.

Las respuestas a esas 
interrogantes son el objeto 
de estudio de la denominada 
Ingeniería de Software.

Esta Ingeniería es única en su 
tipo tiene su fundamento en el 
comportamiento humano.

Por la forma en que se construye 
un sistema de cómputo, se puede 
decir que se trata de un proceso 
artesanal, pues cada individuo 
involucrado en el mismo resuelve 
cada problema que se le presenta 
de una forma única e irrepetible.

Esta forma de construir, 
representa un problema a la 
hora de comercializar productos 
de los denominados “comodities” 
que utilicen software, por las 
mismas razones que aplican a 
un producto artesanal: No es 
posible producirlos en masa para 
obtener los costos de producción 
marginales tan bajos como 
sea posible para maximizar las 
utilidades.

En los primeros años de la 

computadoras (década de 1960 
del siglo pasado), quienes estaban 
interesados en incursionar en 
el novedoso mercado, debían 
invertir grandes cantidades de 
tiempo y dinero para poner a la 
venta computadoras o software 
de aplicación especializado. Pues 
resultaba extremadamente difícil 
estimar con toda exactitud el 
tiempo que debía emplearse 
para desarrollar un determinado 
software.

El principal consumidor de 
software en el mundo en esos 
años era el Departamento de 
Defensa de los Estados Unidos 
de América, y los proyectos de 
software que encargaba a sus 
proveedores terminaban por 
encima del presupuesto y del 
tiempo estimado originalmente. 
Y es precisamente esa 
dependencia de Gobierno la 
que motiva la creación de la 
Ingeniería de Software.

La Ingeniería de Software es 
entonces una disciplina que 
se enfoca en industrializar 
un proceso artesanal y para 
lograrlo se allega de campos de 
conocimiento muy diversos tales 
como:

Estadística. Para registrar el tiempo 
que le toma a cada individuo realizar 

y aplicar técnicas estadísticas para 
predecir el tiempo de ejecución 
de trabajos similares en proyectos 
posteriores.

los tiempos y recursos necesarios 
para la ejecución del proyecto y 
elaborar cronogramas, fechas de 
entrega, planes de comunicación 
con el equipo de trabajo y con 
los clientes.

óptimo del sistema conforme los 
requerimientos del cliente, así 
como para la construcción per-
se del código del sistema.

la forma en que actúan los 
individuos que proporcionarán 
los requerimientos que debe 
cumplir el sistema de software 
y buscar la mejor forma de 
entrevistarse con ellos, de 
tal forma que se obtenga un 
requerimiento objetivo y se 
mantengan relaciones sanas 
entre el cliente (Usuario del 
software) y el proveedor 
(Encargado de la construcción).

el entorno social donde 
será utilizado el software y 
comprender las repercusiones 

que el mismo tendrá sobre las 
personas que lo utilizarán, y con base 
en ello documentar un requerimiento 
adecuado.

La Ingeniería de Software es 
entonces una que rompe el 
estereotipo de lo que típicamente 
se conoce como Ingeniería 
y requiere del Ingeniero de 
Software habilidades que van 
más allá de las matemáticas, 
la física o la química, se 
requieren habilidades de las que 
hoy día se denominan como 
“Interdisciplinarias”.

* Docente

Referencias:

Standard Glossary of Software Engineering 
Terminology. New York:IEEE.
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Española, recuperado de http://dle.
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(2017), Encyclopaedia Britannica, 
recuperado de https://www.britannica.
com/technology/software el 22/07/2017
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Desde mi Mirada

Por: Dr. Armando Méndez

Cuántas veces te has hecho la 
pregunta ¿por qué utilizamos 

la letra “x” en la matemática? 
Aunque la respuesta no es 
sencilla, ya que es raro que 
los profesores de matemáticas 
tengan una idea correcta, 
ofreceré un par de versiones 
muy interesantes.

La respuesta tiene un tinte más 
histórico que lógico. Hay que 
remontarse siglos atrás para dar 
un contexto del porqué el uso de 
las letras dentro del Álgebra.
Comencemos con la cultura de 
la India, cuya aportación fue 
de gran transcendencia con los 
números, ya que ellos fueron de 
las primeras culturas en aportar 

una escritura de números 
de forma sencilla y práctica; 
además de proponer el número 
cero como un círculo pequeño. 
Otra cultura fue la babilónica, 
que propuso un sistema de 
numeración; sin embargo, no fue 
tan práctico como los de la India. 
Aunque estas dos culturas no 
propusieron el uso de las letras, 
fue un gran comienzo en la 
representación de los números. 
A esta rama de las matemáticas 
se le llama Aritmética.

Grecia fue una cultura que 

gran biblioteca de Alejandría en 
Egipto se reunían los máximos 
exponentes de las artes, ciencias, 

compartían sus conocimientos 
con todo tipo de pensadores que 
tenían deseos de comprender 
su entorno y algunos intentaban 
aplicar sus ideas en la vida 
cotidiana.
Aunque en la parte matemática los 
romanos no fueron los mejores, 
esta cultura tuvo aciertos en la 
aplicación de las matemáticas 
en la construcción de puentes. 
A pesar de estar muy cerca de 
Grecia, Roma nunca logró tener 
exponentes matemáticos como 
la Grecia antigua. El uso de los 
números romanos se extendió 
hasta la época de la Edad Media. 
Afortunadamente, otras culturas 
en el medio oriente fueron 
creciendo a pesar que Europa 
se encontraba en la época del 
medievo.

¿Por qué utilizamos la letra “x” en la matemática?
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Desde mi Mirada

Después del siglo VI, los árabes 
avanzaron rápidamente. Esta 
cultura hizo muchos aportes en 
las ciencias exactas entre las que 
se encuentra el Álgebra (sistema 
para reconciliar partes dispares). 
Ésta se convirtió en una rama de 
las matemáticas que engloba y 
generaliza a la Aritmética. Cuando 

que se pueden pensar en varios 
números al mismo tiempo. Una 
persona que aprendió de esta 
cultura fue Leonardo de Pisa, 
más conocido como Fibonacci, 
que emprendió la utilización de 
los números hindú arábigos.
El uso de la letra “x” como un 
valor comienza con los árabes. 
Una de las grandes aportaciones 
del lenguaje árabe es la 
palabra Álgebra y como todos 
sabemos, ésta es la rama de las 
matemáticas donde utilizamos 
letras y números. Se dice que esta 
lengua es muy precisa tanto como 
las matemáticas, espero algún 

la matemática árabe 
fue introducida en la 
época de la invasión 
de la península 
ibérica, ahora llamada 
España.

Si alguien se ha puesto 
a estudiar idiomas 
se han dado cuenta 
que hay sonidos 
que no concuerdan 
con los de nuestra 
lengua materna, 
por lo cual genera 
grandes confusiones. 
En el área de las 
matemáticas no es un 
caso aislado ya que 
ocurrió lo mismo. Si 
no fuera por el cambio 
del tipo de numeración 

aún estaríamos utilizando los 
números romanos, que en la 
práctica no sirven para nada, 
sino únicamente de adorno.

Hay palabras que al momento 
de traducirlas no tienen forma 
de expresarlas. Tomaré un 
ejemplo sencillo. La palabra 
“Thor” la pronunciaremos como 
“Tor” ya que en nuestra lengua 
la letra hache no se pronuncia; 
sin embargo, sí se pronuncia en 
otras lenguas germánicas. Si 
ponemos atención al momento 
de ver la película Avenger se 
darán cuenta que no es lo 
mismo, hay un cambio mínimo 
de sonido, pero muy importante 
al momento de pronunciar. Así 
ocurrió la traducción del árabe a 
las lenguas europeas.
Aunque como ya les dije, no 
sé árabe y no tengo tanto 
conocimiento de esta lengua, 
trataré de explicar este 
problema ya que es la razón 
del uso de la letra “x” en una 
de las versiones. La letra del 

árabe (Sheen) tiene un sonido 

nuestro lenguaje el español no 
existe tal pronunciación. Ahora 
bien, la palabra “algo” en árabe 
sería (shalan). Por otra parte, el 

sería al árabe lo siguiente (al-
shalan). Entonces los traductores 
de árabe lo que hicieron fue 
utilizar un sonido griego “ck” ya 
que era más conocido para ellos 
que el árabe, que a su vez este se 

del griego clásico. Sin embargo, 
como el latín es totalmente 
diferente al griego, entonces se 
convirtió en la “x” latina, ya que 
el latín se convirtió en la escritura 

En conclusión, si se dieron cuenta 

comenzó por la pronunciación del 
sonido “sh”, entonces fue por una 
mala traducción de un idioma a 
otro. Esa es una de las versiones 
más interesantes del uso de la 
letra “x” como incógnita.

La otra versión es más sencilla, 
pero no carece de importancia. 
Se menciona que el gran 
matemático francés, René 
Descartes, al querer publicar un 
libro de matemáticas el editor 
no tenía tantas letras como lo 
necesitaba la obra. Entonces le 
preguntaron a Descartes si habría 
un problema en hacer el uso de 
la “x” como una incógnita. Él no 
tuvo ninguna objeción y ésta es 
la segunda versión del uso de la 
“x” en la matemática.

Finalmente, si se dieron cuenta 
la historia de las matemáticas es 
más interesante que únicamente 
utilizar solamente números y 
letras. 
* Docente
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Por: Jesús Corona Chablé*

En esta guía se pretende 
concientizar a los estudiantes 

sobre algunas de las prácticas 
violatorias de derechos de 
autor más comunes en el aula 
y cómo ya no cometerlas.
Son muchas y variadas las 
sanciones a las que se puede 
hacer acreedor un estudiante 
al incurrir en violaciones a 
derechos de autor y estas van, 
desde que se le tenga por no 
válido el trabajo en cuestión, 
la expulsión de la institución y 
en su caso, hasta problemas 
legales de responsabilidad 
penal.
Además es necesario recordar 
que al realizar estas prácticas 
y no hacer correctamente 
las actividades académicas, 
se obstaculiza el proceso de 

de estas actividades, por lo 
que es el propio estudiante el 
afectado.
Dicho esto comenzaré a 
mencionar las prácticas que 
más habitualmente se cometen 
en el aula.
1. Grabar con un dispositivo 
móvil al profesor

El uso de la tecnología muchas 

en el ámbito académico, pero 
si queremos ser respetuosos 
con el trabajo del profesor y 
no incurrir en una violación de 
derechos de autor, no debemos 
grabar su clase aunque sea para 
uso propio, ya que la forma en 
que cada profesor da su clase 
es única y constituye una obra 
de su intelecto.
Cosa distinta es si el profesor 

da su consentimiento expreso 
para que lo graben.

con el dispositivo móvil el 
contenido del pizarrón
Las cosas anotadas en el 
pizarrón ya sea por el profesor 
o por algún compañero se 
consideran para efectos legales 
“creaciones originales literarias, 

son objeto de protección de 
propiedad intelectual.

Lo mismo vale para las 
presentaciones de Power Point 
o similares que se proyectan 
sobre una pizarra blanca o una 
pantalla con un cañón o similar, 
lo que sí podemos hacer 
es pedir su consentimiento 
expreso al autor y si este nos 
lo da, es válido sacar una foto.

Guía práctica de propiedad intelectual 
para estudiantes (parte 1)

NuevaVisión
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3. Grabar con el dispositivo 
móvil las exposiciones de los 
compañeros
Al igual que en el caso 
anterior, solo que ellos den 
su consentimiento expreso. 
También su trabajo es “objeto 
de propiedad intelectual”. El 
que no hayan registrado su 
presentación no quiere decir 
que se pueda hacer con ella lo 
que queramos, especialmente 
si se trata de subirlo a internet.
4. Subir los apuntes a 
internet

Los apuntes son, en realidad, 
la versión “artesanal” que los 
alumnos hacen de las clases 
del profesor. Si el destino de 
los apuntes es distribuirlos 

entre los alumnos a los que 
originariamente se destina la 
clase no hay problema. Por 
ejemplo cuando se prestan los 
apuntes a un compañero. Pero 
si la idea es subirlos a internet, 
sin permiso del profesor, no 
es lícito. Lo mismo ocurre con 
trabajos de compañeros.

Bibliografía:

Curso de Buenas prácticas en el 
uso académico de la propiedad 
intelectual, Universidad de 
Zaragoza, Concepción Bueno 
García, Pedro J. Bueso Guillén, 
Lola Hernández Ara, M. Luisa 
Sein-Echaluce Lacleta, M. Clara 
Ubieto Artur y M. Isabel Ubieto 
Artur (2016). CC

* Alumno de derecho

NuevaVisión
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C
Por: Nedy Michelle Pimentel 
Mayén y Miriam Andrea Pérez 
Navarrete *

El derecho del trabajo en 
México representa un arduo 

esfuerzo de la clase trabajadora 
contra un combate esforzado 
e insistente por atribuirle un 
método de justicia social, dirigido 
a respetar su libertad y dignidad 
mediante el reconocimiento 
de condiciones de trabajo 
que aseguren su participación 
idónea en la consecución del 
equilibrio entre los factores de 
la producción y por ende, en la 
relación de trabajo.
Concorde a ello, debe conside-
rarse que tales condiciones tien-
den a valorar de manera con-
traria las distintas actividades 
que en el ámbito laboral pueden 
suscitarse, atendiendo a la pe-
culiaridad de los trabajos o a la 
modalidad que exceptúa del ré-

gimen laboral todas las relacio-
nes laborales plasmadas en el 
artículo 123 de la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos.
“La legislación laboral permea 
sus principios sobre la base de 
no distinguir entre iguales y no 
asimilar a los distintos”.

-
ción de los denominados traba-
jos especiales en el Título VI de 
la Ley Federal del Trabajo (LFT) 

a la regla por cuanto hace a las 
condiciones generales de traba-
jo.
Ahora bien, de los trabajos es-
peciales comprendidos en la 
LFT, son las normas relativas de 
las relaciones de trabajo de los 

-
tativo en el mundo fáctico por 
un elemento concurrente: la 

La categoría de trabajador de 

ejercicio de las funciones de di-
rección, inspección, vigilancia y 

-
rácter general, contemplando 
este régimen laboral como un 
elemento subjetivo en la consti-
tución de la relación laboral, que 
es considerar estas actividades 
que si bien pueden ser realiza-
das de manera personal por el 
propio patrón, éste comisiona y 

-
-

gurar su calidad de patrón.
En esta categoría inevitable-
mente el patrón debe conocer 
de manera cercana e íntima a 
sus empleados considerando 
por una parte que el trabajador 

-
raleza de sus funciones, mismas 
que se instituyen en aptitudes 
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idóneas que sean adecuadas 
para el funcionamiento y 
objetivos de la empresa.
Ahora bien, el artículo 9 de 
la LFT contiene excepciones 
acerca de los trabajadores de 

cuando hace mención que la 
categoría de éstos depende de 
la naturaleza de las funciones y 
no de la designación que se dé al 
puesto. La segunda consignada 
en el segundo párrafo, en el que 

además de hacer mención de 
las funciones consideradas de 

que se relacionan con trabajos 
personales del patrón dentro de 

la empresa o establecimiento; 
y aunque la conceptualización 
de hogar no ajusta con el de 
la empresa, se encarga de la 
intervención de representación 
del patrón en las labores del 
hogar.

proyectista en la que las 
acciones futuras de una persona 
son determinantes para crear 
esperanza, seguridad, certeza 
y funcionalidad a la relación, 
entonces por cuanto hace a la 

como excepción y regla de las 
condiciones laborales.

* Alumnas de Derecho

** Foto: Julián Sánchez

NuevaVisión



57

Por: Alan Hilden*

Si bien, las marcas y el 
marketing están presentes en 

todo lo que vemos, escuchamos, 
sentimos y olemos, esto no llega 
a los consumidores por igual. 
Los que estudiamos una carrera 
o trabajamos en la actualidad 
oscilamos entre los 20 y 30 años 
y son estas personas las que 
pertenecemos a una generación 
denominada “millennials” 
(personas nacidas entre 1980-
1995).
Esta generación tiene 
características muy particulares 
como pasar gran parte de su 
tiempo en las redes sociales 
e internet, por ello las marcas 
tienen bien estudiado a este 
segmento y saben a la perfección 
cómo dirigirse a ellas de forma 
que adquieran ciertos productos.
Los “millennials” buscan 
marcas con las que se sientan 

que ellos, tengan identidad, 
independencia, y originalidad.
Según el ranking “Millennial 
brand report”, Nike se coloca 
en primer lugar debido a que 
siempre está a la vanguardia 
en las exigencias de las nuevas 
generaciones. 

Nike es la prueba viviente que 
no importa el periodo o contexto 
histórico donde un producto 
sea lanzado, con una buena 
mercadotecnia se puede llegar a 
chicos y grandes.
Para ganarse a esta generación las 
marcas deben hacerse “amigos”, 
parecer cool y preocuparse por 

el patrón de que la clave para 
ganarse a este segmento de la 
población es simplemente ser 
original y buscar la innovación, 
encontrar esa identidad, que 
estos jóvenes día a día buscan 

conseguir y asimilar a su 
persona.
Lamentablemente no todo 
es miel sobre hojuelas y el 
lado obscuro de este asunto 
de marcas es que tienen 
bien medidos los gustos y 
preferencias de los jóvenes. 
Para las marcas y las grandes 
transnacionales les es muy fácil 
llegar a su bolsillo y venderles 
productos extravagantes a 
precios exorbitantes, aunque 
claro, eso depende de la 

joven.
Quizá hoy lo que las marcas 
venden es identidad o el 
sentimiento de creer pertenecer 
a algo, pero quizá en el futuro, 
el consumidor busque todo lo 
contrario.

* Alumno de Mercadotecnia/
Foto: Luz Calderón
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Gonzalo Robles

Por Jorge Rosario Morales*

Tras el honor y el placer 
de escuchar una de las 

conferencias motivacionales 
de Don Carlos Kasuga Osaka, 
presidente ejecutivo de Yakult, me 
quedaron grabadas cuatro de sus 
frases, muchas veces citadas: el 
“Bien ser”, el “Bien hacer”, el “Bien 
estar” y el “Bien tener”. Meditando 
en la concordancia existente entre 
ellas, me las repetí una y otra 
vez, hasta que descubrí que todas 
estas frases se pueden resumir en 
una sola palabra: “Fórmate”.

Al escuchar esta palabra, lo 
primero que suele venir a la mente 
son más preguntas: “¿Dónde me 
formo?”, “¿Voy a recibir algo?”, 
“¿Qué me van a regalar?”. Algunos 

de las tortillas, la del pan, la de la 

Todo es motivo de cuestionamiento, 
de preguntas muchas veces sin 
respuesta, de intriga, de dudas, 
de risa, y algunas veces hasta de 
tristeza.
Al decirle a usted “fórmate”, no 

persona, como ser humano, como 
profesionista, como profesional. 
Sí, profesional en alguna de las 
tantas artes y disciplinas que 
existen, y algunas que aún no 
se crean, ni se piensan, ni se 
imaginan: carpintero, soldador, 
escritor, dramaturgo, pintor, 
músico, escultor, dibujante, orador, 
motivador, estratega, abogado, 
contador, administrador, médico, 
dentista, arquitecto, cualquier 
actividad que hayamos elegido 

para ser felices, practicantes de 
esa actividad que engalana nuestra 
personalidad y nos individualiza, 
que nos personaliza.

“Fórmate” es una invitación a 
crecer y mejorarnos (y hago 
énfasis en el “nos” de la palabra 
“mejorarnos”) todos y cada uno 
de los días de nuestra vida (y para 
la palabra “nuestra” debería yo de 
usar mayúsculas).

No hay edad que le impida a usted 
formarse, no hay barreras, no 
hay falta de dinero o de tiempo; 
no hay compromisos o voluntades 
ajenas a la de usted, ni siquiera 
esas voces lejanas o cercanas que 
le dicen “¿Para qué?”. En esencia, 
nada debería impedirle a usted 
formarse; sin embargo, ¿cuántas 
veces ha cedido a los disuasorios 
externos que le desmotivan e 

¡Fórmate!
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Gonzalo Robles

e impiden ser, hacer, estar, tener, 
crecer o formarse; al mismo 
tiempo que le hacen escuchar, 
creer, y dar crédito a la frase 
de una periodista que le dice 
constantemente “Aquí nos tocó 
vivir”, como una sentencia de 
“Así debe de ser”, “Así son las 
cosas”, “No hay nada más por 
hacer”, “Nada ni nadie las podrá 
cambiar”?
Nada más alejado de la realidad, 
¿Va usted a creerse que está 
atascado y estancado?  ¡¡¡Jamás!!! 

Usted, y cualquiera de nosotros, 
puede ser el cambio. Sólo hay que 
mirar por el espejo retrovisor para 
descubrir en la historia a todos y 
cada uno de aquellas personas que 

con valentía “Yo tengo un sueño” o 

que vivir de rodillas”, pensando 
“La ley, aunque dura, es la ley” 
mostrándole a usted y a mí, y a 
todos, que no es la insurrección al 
sistema lo que logra los cambios, 
sino la revolución: la re-evolución 
(y ahora destaco la primera sílaba 
de esta palabra compuesta, “re”), 
pero ésta debe iniciar dentro de 
nosotros mismos, sólo se tiene 
que creer, necesitarlo, visualizarlo, 
imaginarlo, y desearlo con todo 
el amor; sin olvidar hacerlo 
por convicción, asumiendo el 
compromiso de lograrlo, siendo 
constantes en el día a día sin 
desfallecer, permaneciendo en el 
camino, por “largo y sinuoso” que 
éste sea. 

Seguir andando con paso suave, 

largos o cortos, pasotes o pasitos, 
pero nunca abandonar el camino: 
¡¡¡Caminante, sí hay camino, y se 
hace más camino al andar!!!
Fórmate, fórmate, ¡fórmate! Sí; 
es a ti, estudiante o profesional, 

trabajador, artesano, obrero, 
empleado, persona común de las 
que llaman “de a pie”. Fórmate. 
¿Cómo? ¡Prepárate!

Cada día haz un pequeño cambio 
en tus hábitos, recuerda que 
el ser humano es un animal de 
costumbres. Acostúmbrate a 
cumplir. Si tienes una cita, llega a 
tiempo; si te comprometes a algo, 
cúmplelo; si quieres alcanzar una 
meta, ve por ella: cumple y haz 
honor a tu palabra empeñada, 
haz lo que dices, alcanza lo que te 
propongas. Vive como quieres, no 
como te digan que debes de vivir. 
Sé la mejor versión de ti mismo. 

Si cada día haces un poquito más 

la recompensa en la estimación y 
respeto de tus seres amados, de 
tus compañeros de trabajo, de tu 
familia, de tus amigos; nada más 

muestras de aprobación cuando 
tus actos son coherentes con tu 
manera de pensar y de decir. Tu 
palabra empeñada tendrá más 
valor que el oro, porque aquellos 
quienes te conocen, sabrán que si 
te comprometes, cumples. 

Busca ser la diferencia entre tus 
iguales, sin orgullo, sin soberbia, 
sin abuso, sin exceso. Tiende la 
mano al necesitado, ayuda al 
débil, protege al indefenso, haz 
el bien, eso te hará un “Bien 
ser”. Hazlo bien, y tendrás el 
“Bien hacer”.

Deja buenas acciones y 
resultados, y te irás a la cama 
con el “Bien estar”. Cumple con 
tu palabra al desempeñarte en 
cualquier actividad que elijas, y 
todos te respetarán y solicitarán 
constantemente, eso te llevará al 
“Bien tener”, lo cual te permitirá 
poder satisfacer las necesidades 

de tus seres amados. 
Y todo inicia con el cumplimiento 
de una sola acción: ¡Fórmate!

Jorge Rosario Morales (Ciudad de México, 
1960), es Licenciado en Administración 
de Empresas por la Universidad Nacional 
Autónoma de México. En breve será 
Licenciado en Derecho por la Universidad 
del Distrito Federal, en México. Ha sido 
Encargado de abastecimiento de las 
plataformas marinas de producción, 
en Petróleos Mexicanos (Pemex); y 
Gerente de compras en la industria de la 
construcción. Actualmente es Socio Director 
Consultor en Reingeniería de procesos; 
y Conferencista empresarial del tema 
“Filosofía del éxito”, y sus derivados.

Fórmate, la 
fórmula es: 
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Por: Juan Carlos López

Ecriticada por su dictadura y 
autoritarismo, pero así como tuvo 
muchos errores también tuvo 
muchos aciertos. En esta etapa, 
México se modernizó, comenzó el 
crecimiento económico, se aceleró,  
favoreció a la inversión extranjera 

industrial. Además las regiones 
aisladas del país comenzaron 
a comunicarse con miles de 
kilómetros que comprenden las 
líneas ferroviarias.
¿Cómo pudo coadyuvar el 
ferrocarril a las relaciones 
comerciales en México? México 
era colocado como una potencia 
mundial por su infraestructura, 

asociación de Ferrocarriles 
Nacionales de México (FNM). El 
país se encaminaba a una etapa 
de auge socioeconómico. Si bien 
el presidente Sebastián Lerdo 
de Tejada fue quien dio pie al 
ferrocarril (1873), en la época 

continente europeo, y la posición 

progresista que el oaxaqueño 
observó, sirvió como fuente de 
inspiración para llevar el nombre 
de México a ser una potencia con 
esta tecnología.
Con estas primeras acciones 
lograría conectar el norte con 
el centro y sur del país además 
de enlazar el océano Atlántico 

la logística de distribución de 
mercancías en aquel entonces.
Ferrocarril Metropolitano

En la época contemporánea y 
hablando concretamente de la 
Ciudad de México, el crecimiento 
de las vías ferroviarias tuvo un giro 
ya que es el medio de transporte 
número uno en la capital del país. 
Se suma la infraestructura del 
Tren Suburbano (que conecta la 
CDMX con Cuautitlán, Estado de 

que este sistema de transporte 
abastecería a más de 10 millones 
de habitantes en la capital del 
país y área metropolitana en la 
actualidad.
Esta infraestructura ha 

y es un logro innegable que hay 

como uno de los precursores en la 
adquisición de esta infraestructura 
en México. Probablemente 
estamos preparados para una 
nueva etapa de modernización, 
progreso e innovación, de la 
mano de nuevos profesionales 
como tú o como yo. Los cimientos 
que nos han legado a través de la 
historia  nos sirven como fuente 
de inspiración para innovar, para 
proponer, para trascender y 
probar que México está a la altura 
de cualquier potencia mundial.

Bibliografía

1915) (Primera edición ed.). CDMX, 
CDMX, México: Instituto Nacional 
de Estudios Históricos de las 
Revoluciones de México (inehrm ).

* Alumno de Mercadotecnia/
Foto:Estefania Espinola

“Orden y progreso” 
Los cimientos del mercado

NuevaVisión



61

“Orden y progreso” 
Los cimientos del mercado

El sonajero de las serpientes de cascabel está hecho del mismo material que tus uñas.
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Entrevista a 
ex ALUMNO
Roberto Pinto Araujo, es 

Policía Operativo con más 
de 27 años de servicio para la 
Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado de México. Adscrito 
al municipio de Naucalpan de 
Juárez, Pinto Araujo desempeña 
su trabajo con honradez y 
honestidad saliendo a las calles 
día a día a desempeñar su labor 
con la cara el alto.
Él es egresado de la generación 
2013-2016, de la Universidad 
UDF, Campus Santa María de 
la Licenciatura en Derecho y 
próximo a concluir una Maestría 
en Derecho de Amparo en la 
misma institución.

¿Durante su trabajo recibe 
sobornos?

No, es común que la gente quiera 
deslindar alguna responsabilidad 
por ese medio, pero como yo les 
vuelvo a repetir, llevo 27 años 
como policía y como siempre 
lo he dicho: puedo salir a la 
calle con la cara en alto porque 
no me presto para ese tipo de 
situaciones, es algo que me 
respalda.
Y estudié Derecho por lo mismo, 
porque estoy en contra de esas 
situaciones. Ahorita ya está más 
complicado que reciban esos 
sobornos, ya que el sistema te 
exige que estés más preparado y 
no te prestes a estas situaciones 
y de hecho, muchos compañeros 
están recluidos por este tipo de 
actividades.
¿Qué piensa su familia de la 
ardua labor que realiza?

Pues mi esposa siempre está un 
poquito preocupada porque sabe 
que salgo a trabajar pero no 
sabe si voy a regresar, así como 
mis seis hijos se dan cuenta de 

todo, que estoy estudiando y de 
cómo me preparo a diario, ven 
que tengo una licenciatura y una 
maestría. Eso los motiva a seguir 
estudiando y no dejar las cosas 
a medias y están orgullosos de 
uno, más que nada porque las 
oportunidades son para la gente 
que está preparada.

Finalmente, otras personas 
cercanas a mí se van dando 
cuenta de los logros que estoy 
obteniendo, que soy un ejemplo, 
porque hay otros compañeros 
que decidieron seguir con sus 
estudios que estaban truncos. 
Es bueno, no hay que dejar 
las cosas a medias, si ya las 
iniciaste hay que acabarlas, 
obviamente hay tiempos en 
donde claudicaste y pausas 
por cuestiones personales o 
económicas, pero hay que dar 
un pequeño empujón.
Roberto Pinto  comenta que 
en su trabajo ha recibido todo 
tipo de amenazas, en especial 
cuando se realizan los careos 
procesales donde tiene de un 
lado al culpable que sufrió un 
proceso penal en donde esta 
persona trata de desvirtuar 
las acusaciones de los policías 
estando frente a frente con 

esa persona niegue todas las 
acusaciones en su contra.

la vitrina al culpable, se tienen a 
otras 6 personas implicadas en 
el hecho y a sus espaldas tiene 
a la familia de los culpables que 
tornan el ambiente muy tenso en 
donde tiene que existir ante todo 
una imparcialidad en el caso.

¿Qué piensa acerca de estos 
“justicieros”?

Mira, la gente ya está cansada 
de que no se garantice la 
seguridad de la ciudadana, 
independientemente de que 
pertenezca a una corporación 
policiaca, también soy persona 
civil, tengo que hacer uso del 
servicio público como mis demás 
conocidos, de alguna manera el 
Estado no te lo garantiza y el 
mismo miedo los orilla a hacer 
este tipo de actos, salvando a la 
gente.

El problema es porque no hay 

para atender las necesidades de 
la ciudadanía, es decir, tendrías 
que poner un policía o una 
patrulla por cada microbús o por 
cada combi, eso es imposible.

Aparte que la delincuencia 
también ya se prepara día 
a día, ya no son los mismos 
delincuentes que antes, ahora 
cuando hay una detención te 
dicen primero “te voy a acusar 
con derechos humanos” aunado 
a algo que quiero puntualizar 
es el Artículo 123, Apartado B, 
Fracción 13, donde por cualquier 
motivo o una llamada anónimo 
te denuncian, aunque acredites 
tu inocencia ante cualquier 
cargo, ya estás dado de baja de 
la corporación y no te vuelven a 
restaurar.

de estudiar la Maestría en 
Derecho de amparo le gustaría 
tomar un diplomado o posgrado 
en Ciencias Penales e incluso 
gracias a sus estudios ha recibido 
la propuesta de la Comisión 
Estatal de Seguridad para que 
imparta a nuevos policías un 
curso que está relacionado al 
nuevo sistema de justicia.
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Entrevista a 
ex ALUMNO

Pinto Araujo menciona que antes 
la Secretaría no pedía un mínimo 
de preparación académica y 
esto derivó en que él y sus 
compañeros tengan sueldos 
mal pagados al contrario de los 
nuevos elementos que ingresan, 
ya cuentan con un sueldo 
considerable.
¿Ha participado en alguna 
acción heroica a favor de la 
ciudadanía?
Sí, en el Mexibus sobre la 
Avenida Central una persona 
llegó llorando pidiendo auxilio 
porque había perdido a su hijo 
de 6 años entre el Mexibus y 
la Plaza Aragón, un lugar muy 
concurrido con muchísima como 
no tienen idea, le pregunté sus 
características sobre cómo iba 
vestido y todo eso.
Entonces me dediqué a rastrearlo 
y empecé a seguir a unas 
personas que llevaban a dos 
niños, aparentemente se veía que 
era una familia normal, común 
y corriente, pero empiezo a ver 
que no le hacen caso a uno de los 
niños, ellos se dan vuelta y uno 
de los niños se sigue, teniendo 
las mismas características del 
niño que buscaba, me acerqué 
preguntarle su nombre y resultó 
ser a quién andaba buscando.

En el momento cuando lo llevo 
al lado de su madre, ves cómo 
lo abraza, cómo empieza a 
llorar y te sientes parte de la 
contribución al encontrarlo, te 
llena de satisfacción y lo puedo 
catalogar como un acto heroico 
porque es un momento que yo 
aún recuerdo.
Y si la persona no me hubiera 
visto uniformado, no habría esa 

en tiempos que ya no se puede 

Roberto nos comenta que 
durante todo el tiempo que 
ha estado en la policía, estos 
tiempos son los que más han 
presentado números rojos para 
la Secretaría. Este problema no 
lo adjudica directamente con 
los gobiernos en turno, sino al 
nuevo sistema penal que le ha 
dado libertad a mucha gente.
¿Qué piensa sobre la noticia 
de la liberación de miles de 
reos en el país?
No es por el nuevo sistema, sino, 
por quién lleva a cabo todo esto. 
Los encargados de hacer cumplir 
todo el protocolo de actuación del 
nuevo sistema anti-corrupción, 
claro ejemplo tenemos el juez 
que llevaba el caso de “Los 
Porkys”.

También te das cuenta de que 
hay gente que robó un kilo de 
carne en el supermercado, y 
es puesto a disposición de la 

es recluido de su libertad por 
hambre.

Y personas como éstas, donde 
uno no tiene que saber de 
derecho o ser un erudito en la 
materia, sabes que es un delito 
grave y hacen parecer que no lo 
es y no se vale.

abogado Roberto comparte 
que le gustaría que toda la 
gente persiguiera sus objetivos 
y se preparara para todos 
los cambios que vienen. 
Hay que ser profesionales, 
independientemente del ámbito 
en el que desempeñen y siempre 
apegados a lo que hemos 

aprendido en la escuela que 
fuese, que sea para bien.

Que terminemos lo que 
empezamos, no quedarnos a la 
mitad, continuar adelante, es 
difícil llegar a la mitad, no está 
todo tranquilo, hay obstáculos, 
pero con perseverancia se puede 
lograr.

* 7º cuatrimestre, Ciencias de la 
Comunicación
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A C T I V I D A D E S
UDF

1 de junio. Se inauguró el
CineClub UDF. El evento
estuvo a cargo de la
Licenciatura en Ciencias de la
Comunicación que programó
cintas que abordaron los
inicios del cine. 

20 de junio. Se presentó en el
cine club, la película “City
Lights” del director Charles
Chaplin. 

23 de junio. Los estudiantes de
tercer cuatrimestre de la
Licenciatura en Ciencias de la
Comunicación visitaron las
instalaciones del Gran Diario
de México, El Universal. 

28 de junio. El CineClub UDF
proyectó la película “Voraz” de
la directora Julia Ducournau. 

29 de junio. El programa
“Micrófono Abierto” de UDF
Radio estuvo con la profesora
Beltrán Espinosa y hablaron
sobre la importancia de los
medios digitales en la vida
cotidiana. 

J U N I  O 

Inauguración CineClub UDF 

Micrófono Abierto

Proyecciones de películas en el

CineClub UDF
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A C T I V I D A D E S
UDF

Se realizó la toma de protesta,
para la obtención del título de
las carreras en Administración,
Comercio internacional y
Gestión Aduanera, Derecho, y
Psicología. 

13 de julio. El hoy Doctor en
Dirección de Organizaciones,
Rigoberto Sánchez Rosales,
presentó su examen de grado.
Sin duda un gran
reconocimiento a su gran
trabajo y esfuerzo. 

El martes 4 de julio se realizó
la conferencia "La pericial
balística matemática". 

El programa Micrófono
Abierto de UDF Radio habló
sobre Neuromarketing. 

J U L I  O 

La revista de investigación 
multidisciplinaria, Pensamiento 
Crítico, convocó a postular trabajos 
de investigación y académicos 
para ser considerados en el 
Número 6 de la publicación. 

R E V I S T A  
M U L T I D I S C I P L I N A R I A

12 de julio. Los estudiantes de la 
Licenciatura en Derecho 
celebraron el Día del Abogado a la 
para de realizar una reflexión 
sobre el Derecho.

D Í A  D E L  A B O G A D O

El 15 de julio se llevó a cabo la 
conferencia “El Semanario Judicial 
de la Federación como fuente de 
consulta de criterios 
jurisprudenciales del Poder 
Judicial de la Federación”, 
presentada por el Mtro. Óscar 
Bethoven Barba Jacinto. 

C O N F E R E N C I A

Estudiantes de octavo 
cuatrimestre, de la licenciatura de 
derecho, realizaron una 
dramatización, de una escena de 
crimen, para la materia de 
medicina forense. 

E S C E N A  D E L  C R I M E N
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